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Aprovechando la convocatoria que está haciendo el 
Consejo Nacional Electoral, formuló la invitación a 
organizaciones internacionales, partidos políticos, 
movimientos sociales, instituciones, personalida-
des de todos los continentes y a los integrantes del 
FSP para que vengan a nuestro país, constaten la 

transparencia de nuestros procesos electorales y 
que aquí el único que elige y quita es el pueblo ve-
nezolano. Auguró una nueva ola de gobiernos pro-
gresistas en el mundo. En la jornada virtual  parti-
ciparon igualmente los presidentes de Cuba, Miguel 
Díaz-Canel, y de Nicaragua, Daniel Ortega. pág. 2

A 30 años del Foro de Sao Paulo fueron recordados los comandantes Fidel Castro y Hugo Chávez  

Presidente Maduro le pide al mundo entero
que acompañe las elecciones parlamentarias

= 14.452.164,18     Euro      292.408,49    Yuan      35.651,30    Lira       35.917,42    Rublo       3.434,91    Dólar       249.580,48 =             
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Viola Convención de Viena  

Hasta la ONU 
llegará la denuncia 
contra Colombia 
por asalto a 
nuestro consulado  
Canciller Arreaza dijo que Duque 
dejó sin protección la sede pág. 3  

Ministerio de Salud 
y el CNE coordinan 
bioseguridad del 6-D pág. 5 

Pide Defensoría del Pueblo 

Hay que dar atención 
especial durante
la cuarentena  
a personas  
con discapacidad pág. 5

 

Erika Farías instaló mesa 

Alcaldía de Caracas 
reordenará actividades  
en mercados 
municipales pág. 6

Salvo medicinas 

En Miranda las compras 
de bienes esenciales  
se harán por número  
de cédula pág. 10 

Sesiones Cendis  
promueve talento  
nacional en tiempos  

de pandemia pág. 14 Flor Isava creía en el deporte como formador de ciudadanos pág. 15

Cifras de Covid-19 Casos del día : 583
Acumulado 16.571

Importados Comunitarios : Fallecidos : 5
Acumulado 15144 539

La señal que recorre la patria Radio Nacional de Venezuela, pilar fundamental de la radiodifusión 
venezolana, cumple 84 años. En su historia destaca el compromiso con la verdad y con el pueblo. Sus cabinas han 
sido trincheras para innumerables personalidades, entre las que sobresalen el líder eterno Hugo Chávez Frías, quien 
escogió a este medio para hacerle llegar su mensaje de amor y patriotismo al país y al mundo entero con el programa 
Aló, Presidente. Foto Archivo. 

Exigen democracia 

Bolivianos protestan contra 
postergación de sus comicios pág. 11

En Colombia reimpulsan 
campaña por la liberación 
de Simón Trinidad pág. 12
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Aseguró que la instancia representa el cambio, lo nuevo y el futuro

 

El mandatario cubano, Miguel 

Díaz-Canel, rechazó las medidas 

unilaterales y coercitivas impuestas 

por el Gobierno de EEUU, y su par 

nicaragüense, Daniel Ortega, instó  

a la unión latinoamericana frente  

al intervencionismo

T/ Redacción CO
F/ Prensa Presidencial
Caracas

E
l presidente Nicolás Maduro 
aprovechó la conmemoración de 
los 30 años de la fundación del 

Foro de Sao Paulo para sugerir a los 
líderes políticos, sociales e intelectua-
les que participan en el movimiento, la 
constitución de una nueva izquierda en 
el continente.

“Hay que ir hacia una nueva izquier-
da, renovada. Reunir a todos los movi-
mientos y presentar en cada país una 
opción, un proyecto a corto, mediano 
y largo plazo, rescatando las banderas 
históricas”, expresó el Jefe de Estado ve-
nezolano, durante una videoconferencia 
en la que participaron los presidentes de 
Cuba y Nicaragua, entre otros líderes 
regionales.

El Mandatario venezolano destacó el 
carácter social del foro como un elemen-
to importante para la orientación de la 
izquierda, que aporte en la renovación 
del discurso y de un liderazgo “que tras-
cienda y vaya a las comunidades, barrios 
y que se encuentre con los movimientos 
sociales e intelectuales”.

Reiteró  que los países que integran el 
Foro de Sao Paulo representan la reno-

vación, lo nuevo y el futuro. “Sepamos 
romper el sectarismo, el dogmatismo 
y la burocracia en todas su formas. He 
ahí las batallas que estamos dando”, 
reiteró.

En su intervención, indicó que el 
Foro se ha convertido en una gran 
fuerza democratizadora en América 
Latina y el Caribe, de avanzada, y re-
calcó que en su seno congrega  a movi-
mientos sociales, políticos, progresis-
tas, intelectuales y revolucionarios del 
continente.

Para Maduro, esta instancia progre-
sista impulsó los procesos que conduje-
ron a la creación de la Alternativa Bo-
livariana para los Pueblos de Nuestra 
América, Petrocaribe, la Unión de Na-
ciones Suramericanas y la Comunidad 
de Estados Latinoamericanos y Caribe-
ños,   organismos multilaterales creados 
en el siglo XXI.

La integración promovida por el Foro 
de Sao Pablo ha permitido enfrentar 
las políticas imperialistas de Estados 
Unidos basadas en la ideología supre-
macista y la doctrina Monroe, señaló, y 
agregó: “Se creen superiores a nosotros 
(…), creen que nosotros le pertenecemos 
a ellos y que debemos esclavizar a nues-
tros países, se creen superiores por razo-
nes de raza”.

El Presidente instó a los movimien-
tos sociales, partidos y organizaciones 
a reflexionar sobre el papel de los ac-
tores de derecha en América Latina y 
el Caribe, y cómo ha afectado a nacio-
nes hermanas como Brasil, Colombia 
y Chile. “Volveremos”, sentenció, “en 
toda América Latina y el Caribe, ven-
drá una nueva ola de gobiernos progre-
sistas de avanzadas, que con valentía 
reasuman la agenda integracionista de 
la Unasur y la Celac”.

RECHAZO A LAS MEDIDAS
UNILATERALES DE EEUU

Por su parte, el presidente de Cuba, 
Miguel Díaz-Canel, rechazó las medi-
das unilaterales y coercitivas impuestas 
por el Gobierno de los Estados Unidos 
(EEUU) contra las naciones de América 
Latina, sobre todo en medio de la pande-
mia coronavirus.

“Rechazamos las medidas coercitivas, 
unilaterales e injerencistas del imperia-
lismo contra las naciones latinoameri-
canas”, expresó Díaz- Canel durante la 
videoconferencia para celebrar el 30o 
aniversario de la fundación del Foro de 
Sao Paulo.

El mandatario cubano recalcó que a 
pesar de la pandemia, que ya afecta a 
más de 16 millones de personas a escala 
global, el Gobierno estadounidense no 
ha detenido sus planes contra los países 
que no responden a sus intereses. Al res-
pecto, manifestó su solidaridad con el 
Gobierno y pueblo de Venezuela por los 
constantes ataques de Estados Unidos, y 
dijo que violan flagrantemente el Dere-
cho internacional.

Destacó el papel del comandante Hugo 
Chávez para fortalecer el foro de Sao 
Paulo, que debe ser tomado como ejem-
plo para la lucha contra los ejes imperia-
les, que, aun en medio de la pandemia, 
enfatiza  sus intereses.

“El ejemplo invencible de Chávez nos 
convoca ahora a continuar la lucha, 
con firmeza y optimismo, convencidos 
de que no hay obstáculos, por difíciles 
que parezcan, que nuestros pueblos 
unidos no puedan vencer, como lo prue-
ban hoy Venezuela, Nicaragua y Cuba”, 
sentenció.

Por su parte, el presidente de Nicara-
gua, Daniel Ortega, hizo un llamado a 
la unión latinoamericana frente al in-

tervencionismo e instó a los países de la 
región a unir fuerzas para “poder alcan-
zar el sueño bolivariano”.

Acerca de la Covid-19, el Mandata-
rio nicaragüense destacó el papel de la 
Brigada Médica Cubana cuando en 1972 
Nicaragua sufrió un terremoto. Al res-
pecto sostuvo que cuando “el terremoto, 
nosotros estábamos en la cárcel, allí pa-
samos el terremoto y de pronto apareció 
la misión cubana”.

En su balance dijo: “Años después del 
triunfó la Revolución Popular Sandinis-
ta y allí estaba Cuba, estaba Fidel. Re-
cuerdo que en el primer año de aniversa-
rio de la revolución se encontraron Fidel 
y Lula aquí en Nicaragua”. Añadió que 
en 1980 coincidió con el líder surameri-
cano Luiz Inácio Lula da Silva.

El Presidente de Nicaragua rechazó los 
actos vandálicos en el consulado venezo-
lana en Bogotá. “El pueblo colombiano 
es un pueblo digno, estamos seguros de 
que rechazan estos hechos”, expresó el 
Jefe de Estado nicaragüense.

Ortega repudió la conducta del Go-
bierno colombiano que permitió el sa-
queo de la sede diplomática venezolana, 
la cual es inviolable y el país anfitrión es 
responsable de su seguridad, según las 
leyes internacionales.

 

El presidente de la República, Nicolás 
Maduro, invitó este martes a las or-
ganizaciones sociales y políticas que 
participan en el Foro de Sao Paulo a 
acompañar la jornada electoral del 6 de 
diciembre venidero.

“Puertas abiertas a las elecciones del 
6 de diciembre”, expresó el Mandatario 
durante una conferencia virtual con lí-
deres latinoamericanos a propósito del 
30o aniversario de esta instancia inter-
nacional.

El llamado fue dirigido a organismos 
electorales, sociales, partidos, insti-
tuciones, personalidades e intelectua-
les, los cuales se unirán al resto de los 
acompañantes autorizados por el Con-
sejo Nacional Electoral (CNE).

Maduro destacó el desarrollo de la 
jornada especial del Registro Electoral  
y demás actividades del CNE de cara al 
6-D. Dijo que a pesar de la pandemia de 
Covid-19, Venezuela está organiza un 
proceso electoral que permitirá elegir 
a 277 diputados para el período 2021-
2026. “En Venezuela el único que elige 
y quita es el pueblo con su voto, y ya 
arrancó el proceso para que” sea este el 
que elija una nueva Asamblea Nacional, 
expresó.

De igual forma, anunció la creación de 
un bloque unitario con las fuerzas so-
cialistas y revolucionarias del país para 
participar en los comicios.
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Ayer, el ministro del Poder 
Popular para Relaciones 

Exteriores, Jorge Arreaza, 
sostuvo un encuentro con 
su par de Turquía, Mevlüt 
Çavusogu, a fin de revisar 
los proyectos entre ambas 
naciones en nuevas áreas de 
cooperación.

En un mensaje publicado 
en la cuenta oficial de Twit-
ter de la Cancillería de la 
República Bolivariana de 
Venezuela @CancilleriaVE, 
el canciller expresó que bajo 
la modalidad de videocon-
ferencia analizaron además 
temas relacionados con el 
comercio.

Venezuela y Turquía revi-
saron proyectos conjuntos en 
materia comercial y evalua-
ron nuevas áreas de coope-
ración durante una reunión 
telemática entre los cancille-
res Jorge Arreaza y Mevlüt 
Çavusoglu

De igual forma, Arreaza in-
formó que durante la reunión 
con el canciller de Turquía 
revisaron la situación de am-
bos países en el contexto de 
la Covid-19. Además señaló 
que aprovechó para enviar 
mensajes de agradecimiento 
por los insumos médicos 
recibidos de ese país.

La reunión entre los can-
cilleres Jorge Arreaza y Me-
vlüt Çavusoglu fue propicia 
para revisar la situación país 
en el contexto de la Covid-19, 
y para que el canciller vene-
zolano expresara el agradeci-
miento del pueblo y Gobierno  
Nacional por los insumos mé-
dicos enviados por Turquía.

El pasado 17 de julio arri-
bó a Maiquetía un avión 
militar de Turquía  con un 
cargamento que contenía 
camas hospitalarias, ven-
tiladores para respiración 
artificial, pruebas molecu-
lares y PCR, equipos de bio-
seguridad y otros insumos 
médicos y sanitarios.

Denunció el ministro de Relaciones Exteriores, Jorge Arreaza

El canciller indicó que una vez más  

se agrede a nuestro país, esta vez  

por omisión, pues la sede diplomática 

no tiene protección

T/ Deivis Benítez
F/ Mppre
Caracas

E
l ministro del Poder Popular para 
Relaciones Exteriores, Jorge 
Arreaza, denunció ayer ante la co-

munidad internacional los actos vandá-
licos contra el Consulado de Venezuela 
en Bogotá, Colombia,  una violación más 
de la Convención de Viena.

El canciller explicó: “Las autorida-
des colombianas dejaron sin protec-
ción nuestra sede consular violando los 
acuerdos suscritos en la Convención de 
Viena sobre Relaciones Diplomáticas y 
Consulares, por lo que el Estado colom-
biano debe responder”.

Destacó que el presidente de la Repú-
blica Bolivariana de Venezuela, Nicolás 
Maduro, ordenó denunciar esta agre-

sión ante el secretario general de la 
Organización de las Naciones Unidas, 
António Guterres. 

Expresó que este hecho deja en evi-
dencia el incumplimiento del Gobier-
no colombiano de lo establecido en el 
artículo 45 de la Convención de Viena 
sobre Relaciones Diplomáticas, el cual 

reza: “En caso de ruptura de las rela-
ciones diplomáticas entre dos Estados, 
o si se pone término a una misión de 
modo definitivo o temporal, el Estado 
receptor estará obligado a respetar y a 
proteger, aún en caso de conflicto ar-
mado, los locales de la misión así como 
sus bienes y archivos”.

Asimismo, indicó que una vez más se 
agrede a Venezuela, esta vez por omi-
sión, pues la sede diplomática no tiene 
protección.

“Pedimos al presidente Iván Duque 
que se investigue este hecho para dar 
con los responsables a fin de que respon-
dan por sus acciones, exigimos indemni-
zación y protección con más dedicación 
a las sedes diplomáticas en ese país. De-
mandamos que se aumente la seguridad 
de lo que era nuestra embajada. Ante 
estos ataques de Colombia contra Vene-
zuela no es una duda pensar que hubo 
complicidad”, dijo.

En febrero del año pasado, el Jefe de 
Estado anunció el cese de las relaciones 
entre ambos países tras descubrirse los 
planes de agresión contra Venezuela 
organizados en territorio colombiano 
y que los delincuentes involucrados en 
el intento de magnicidio del año 2018 es-
tán bajo la protección del Gobierno de 
Iván Duque.

El canciller Jorge Arreaza informó: 
“Venezuela se reserva cualquier medida 
en el orden de criterio de reciprocidad en 
el marco de la civilidad y no salvajismo”.

T/ Mppre
Caracas

El ministro del Poder Popular para Relaciones 
Exteriores, Jorge Arreaza, y compañeros de 

movimientos sociales de América Latina celebra-
ron este lunes el 66° aniversario del natalicio del 
comandante Hugo Rafael Chávez Frías con un 
conversatorio telemático sobre el legado histórico 
del líder de la Revolución Bolivariana.

En el conversatorio intitulado Chávez vive: 
66 años de su nacimiento participaron Manuel 
Bertoldi, docente argentino y representante 
de ALBA Movimientos, Joao Pedro Stedile, 
dirigente del Movimiento de los Sin Tierra de 
Brasil, Claudia de la Cruz, educadora y pio-
nera del Proyecto de Educación Popular y del 
Foro del Pueblo en Nueva York. Fue moderado 
por la periodista brasileña Michele de Melo. 
Además hubo una intervención especial de 
la expresidenta de Brasil Dilma Rousseff y de 
otros políticos e intelectuales.

EL LEGADO DE CHÁVEZ
“Chávez era bolivariano, indigenista, cristiano, 

allendista, revolucionario, subversivo, comunero, 
era la esencia de nuestros pueblos”, describió el 
canciller venezolano.

Al mismo tiempo, destacó que el comandante 
Chávez tenía la capacidad entender las circuns-
tancias de nuestra historia, de ir a los tiempos de 
Bolívar, Guaicaipuro, Miranda y deducir qué era 
rescatable para alimentar el proyecto común de 
un pueblo.

“Era como un viajero del tiempo, recuerdo una 
vez que Chávez derribó los esquemas y paradig-
mas que podíamos tener del futuro. Él decía que 
cuando iba a una comuna que funcionaba bien, 
era como contemplar el futuro; se sumergía en 
las raíces populares de la organización cuando 
notaba que servía el parlamento comunal, las 
instancias del consejo comunal, o cuando veía 
que las decisiones eran colectivas, entonces in-
mediatamente decía: ¡hay que hacer las comunas! 
y ¡hay que ir a la propiedad colectiva indígena!”, 
expresó.

Detalló también que cuando hizo la propues-
ta del socialismo del siglo XXI en el Foro Social 
Mundial en el año 2005, él se refería precisamen-
te a cómo tomar lo mejor del pasado y el presen-
te de todas nuestras sociedades para construir 
el futuro.

“Era capaz de conectarse con el pueblo. Chávez 
es una llama flameante, hay que estudiarlo, hay 
que emularlo, hay que mantenerlo vivo, jamás 
dejó de ser pueblo. De alguna manera el Coman-
dante estaba previendo que no estaría con noso-
tros en el futuro próximo y que debíamos seguir 
con el proyecto de Bolívar”, enfatizó.

Por su parte, Joao Pedro Stedile lo describió 
como un estadista no solo para Venezuela, sino 
también para el continente. “No pensaba solo en 
su tierra, era un visionario, así como hablaba de 
integración política, hablaba de integración en 
infraestructura”, dijo.

“Su amor al estudio, a leer, a comprender, vin-
culado a la protección del pueblo, es el legado de 
Hugo Chávez para nuestros jóvenes”, aseguró.

Canciller Arreaza se reunió con su par de Turquía Mevlüt Çavusoglu

Venezuela y Turquía evalúan  
nuevas áreas de cooperación

Mediante videoconferencia

Movimientos sociales de América Latina celebraron  
el 66° aniversario del nacimiento del comandante Chávez
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El presidente de la República Bo-
livariana de Venezuela, Nicolás 

Maduro, resaltó este martes que el 
legado de Hugo Chávez es presente de 
lucha y futuro de esperanza por un 
mundo mejor.

“Hace 66 años nació el Bolivaria-
no más grande del siglo XX, Hugo 
Chávez. Líder que se forjó al calor 
del pueblo humilde y cambió nues-
tra historia para siempre. Chávez 
es presente de lucha y futuro de es-
peranza por un mundo mejor. Hoy y 
siempre nos acompaña con su ejem-
plo de vida”, escribió el Jefe del Es-
tado en  Twitter.

Al conmemorarse 66 años del na-
talicio del líder de la Revolución 

Bolivariana, el Presidente recalcó 
cómo Chávez entregó cada segundo 
de su vida a dar una respuesta de 
amor al pueblo.

“El gigante Chávez es recordado 
como un ser bolivariano, indige-
nista, cristiano, allendista, revo-
lucionario, subversivo, comunero, 
era la esencia de nuestros pueblos”, 
describió también el canciller Jorge 
Arreaza.

“Feliz Cumpleaños Comandante 
Chávez! Eres y serás por siempre 
gigante inmortal, líder eterno de 
la Revolución Bolivariana e ins-
piración de lucha para el pueblo  
venezolano. 

Nuestro homenaje hoy #28Jul a 66 
años de tu nacimiento. ¡Chávez Vive, 
la Patria Sigue! #66AñosChávezInvic-
to”, escribió Maduro.
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La vicepresidenta ejecutiva dijo  

que el presidente Nicolás Maduro 

presentará en las próximas horas 

los ensayos clínicos de científicos 

venezolanos

T/ Deivis Benítez
F/ Archivo  CO
Caracas

L
a vicepresidenta ejecutiva de la 
República, Delcy Rodríguez, in-
formó ayer que se elevó a 16.571 

el número de personas con Covid-19 en 
el país y que en las últimas 24 horas 
se detectaron 539 casos comunitarios  
y 44 importados.

En un contacto telefónico con Venezo-
lana de Televisión, Rodríguez manifestó 
que de la cifra total de contagiados, el 62 
por ciento se ha recuperado. 

Dijo que actualmente hay 6.225 
personas con la enfermedad activa, 
de las cuales 4.908 están asintomá-
ticas, 1.191 presentan insuficiencia 
respiratoria aguda leve, 100 tienen 
insuficiencia respiratoria aguda mo-
derada y 26 insuficiencia respiratoria  
aguda grave.

En este sentido, aseguró que todos 
están recibiendo los tratamientos co-
rrespondientes y que 4.754 están ingre-
sados en hospitales centinelas, 1.310 en 
Centros de Diagnóstico Integral y 151 en  
clínicas privadas.

Sobre los casos comunitarios detecta-
dos el día de ayer, Delcy Rodríguez espe-
cificó que 177 corresponden al Distrito 
Capital y que las 22 parroquias de Cara-
cas reportaron casos positivos.

De igual manera, se registraron 85 
nuevos casos en La Guaira, 62 en Sucre, 
55 en Miranda, 55 en Táchira, 37 en Bolí-
var, 34 en Mérida, 13 en Trujillo, ocho en 
Falcón, cinco en Aragua, cinco en Cara-
bobo, cinco en Nueva Esparta, cuatro en 
Apure y cuatro en Monagas.

Sobre los casos importados, preci-
só que 40 corresponden a connaciona-
les que arribaron de Colombia, dos de 
Perú y dos de Ecuador. “A la fecha han 
ingresado contagiados desde Colom-
bia un total de 4.067 venezolanos, de los 

63.205 connacionales que han ingresado  
al país”, dijo.

La vicepresidenta lamentó informar 
sobre el fallecimiento de cinco perso-
nas por la infección de Covid-19, por lo 
que se eleva a 151 el número de víctimas 
mortales. Los decesos se produjeron dos 
en el Distrito Capital, dos en Miranda y  
uno en Sucre.

Sobre la aplicación de las pruebas 
diagnósticas, informó que se han prac-
ticado 1.511.433, lo que equivale a 50.381 
pruebas por millón de habitantes.

ENSAYOS CLÍNICOS 
De igual manera informó que el pre-

sidente Nicolás Maduro presentará en 
las próximas horas los ensayos clínicos 

de científicos venezolanos para poten-
ciar los tratamientos que se aplican a  
pacientes contagiados en el país.

“En las próximas horas nuestro pre-
sidente Maduro presentará los ensa-
yos clínicos que se vienen realizando 
en el país para tratar el Covid-19, son 
avances para los pacientes, es la salud 
puesta a la orden del pueblo”, recalcó la  
vicepresidenta ejecutiva.

Cabe señalar que la Comisión Presi-
dencial para la Prevención de la Covid-
19 la integran también varios científicos, 
que han puesto su experiencia al servicio 
de la nación en tiempos de pandemia.

En el Instituto Nacional de Higiene 
Rafael Rangel, único certificado por 
Naciones Unidas para fabricar estu-
ches de recolección de muestras de san-
gre para realizar pruebas PCR para el 
diagnóstico de Covid-19, recientemente 
identificaron el 90% de cuatro geno-
mas del SARS-CoV-2 que circula en el  
territorio nacional.

Héctor Rangel, doctor en virología in-
vestigador del Instituto Venezolano de 
Investigaciones Científicas (IVIC), ex-
plicó que esta caracterización molecular 
del virus aislado de pacientes de Vene-
zuela permitirá detectar diferencias con 
la cepa del detectado en Wuhan, China, 
en diciembre de 2019.

Esta es una de las líneas de estudio 
que se desarrolla en el país para probar 
posibles fármacos elaborados a par-
tir de productos naturales para tratar  
la Covid-19.

Informó Delcy Rodríguez

T/ Redacción CO
Caracas

Representantes de los gobiernos de 
Venezuela y Guinea Ecuatorial se 

comunicaron por videoconferencia para 
analizar los procesos vinculados a los 
cinco acuerdos de cooperación energé-
tica suscritos por ambas naciones en el 
Foro de Países Exportadores de Gas,  en 
noviembre de 2019, en Malabo,

En el encuentro telemático participa-
ron Gabriel Obiang Lima, ministro de 
Minas e Hidrocarburos de Guinea Ecua-
torial, Yuri Pimentel, viceministro para 
África del Ministerio del Poder Popu-
lar para Relaciones Exteriores, Rander 
Peña, vicepresidente de Asuntos Inter-
nacionales de Pdvsa, Germán Márquez, 
viceministro de Hidrocarburos, y auto-
ridades de Intevep y de Pdvsa Industrial, 
entre otros representantes de la estatal 
petrolera.

El viceministro Pimentel informó que 
durante la videoconferencia se designa-
ron equipos técnicos que en corto plazo 
deberán precisar las propuestas de co-
operación derivadas de los acuerdos sus-
critos para que sean implementados en 
el menor tiempo posible.

Recordó que Venezuela y Guinea Ecua-
torial suscribieron en 2009 un Acuerdo 
Marco de Cooperación Energética, en el 
contexto de la reunión del Foro de Países 
Exportadores de Gas. En esta instancia 
los países avanzaron en la firma de dos 
memorandos de entendimiento sobre el 
Estudio de Prospección en Tierra Firma 
de la Parte Continental de Guinea Ecua-
torial y el intercambio comercial de bie-
nes y servicios, además de tres acuerdos 
de asistencia y asesoramiento técnico 
especializado, desarrollo e investigación 
aplicada, formación y capacitación de 
talento humano y cooperación entre las 
empresas petroleras.

“Hace 66 años nació el bolivariano más grande del siglo XX”

Presidente Maduro: Chávez es presente 
de lucha y futuro de esperanza

Consolidan pactos suscritos en 2019

Venezuela y Guinea Ecuatorial evalúan 
acuerdos de cooperación energética
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A fin de evitar el contagio de Covid-19

En la sede del organismo 

se dictó el Taller de Control 

Sanitario y Bioseguridad de 

Enfermedades Transmisibles.

T/ Leida Medina Ferrer
F/ CNE
Caracas

C
on la finalidad de desa-
rrollar el Plan Integral de 
Bioseguridad del Poder 

Electoral para las elecciones de 
la Asamblea Nacional (AN) para 
el período 20201-2026, se dictó en 
el Consejo Nacional Electoral 
(CNE) el Taller de Control Sani-
tario y Bioseguridad de Enfer-
medades Transmisibles.

En la actividad participaron 
representantes del Ministerio 
del Poder Popular para la Salud 
(Mpps), de la Dirección Nacio-
nal de Protección Civil y Admi-
nistración de Desastres y de las 

unidades del Consejo Nacional 
Electoral (CNE) directamente 
involucradas en el desarrollo 
del acto de votación. El taller 
forma parte de las iniciativas 
destinadas a garantizar la pro-
tección de electores y electoras 
del contagio de Covid-19.

ENFERMEDADES  
RESPIRATORIAS

Durante este taller se die-
ron a conocer las caracte-
rísticas de las enfermedades 
respiratorias, en especial las 
provocadas por el corona-
virus, su forma de transmi-

sión y su impacto en la salud. 
También el MPPS presentó el 
Plan Nacional de Prevención 
y Contención de la Covid-19, 
que establece los mecanismos 
de vigilancia epidemiológica, 
el manejo clínico de la enfer-
medad y los protocolos que si-

gue el ente rector en materia 
de salud.

Asimismo, funcionarios y 
funcionarias del ente comicial 
recibieron indicaciones acerca 
de cómo minimizar los factores 
de riesgo con la aplicación de los 
esquemas de bioseguridad esta-
blecidos a escala internacional 
por la Organización Mundial de 
la Salud (OMS), que incluyen el 
uso de mascarillas y guantes, el 
lavado de manos y la aplicación 
de gel o alcohol.

PROTECCIÓN  
PARA LOS ELECTORES

En ese sentido, la dinámica 
de la actividad permitió revisar 
las condiciones de bioseguridad 
que deben imperar durante el 
proceso electoral. El objetivo es 
resguardar la salud de la ciu-
dadanía y de los funcionarios 
durante el ejercicio del sufragio 
adoptando todos los protocolos 
preventivos.

Con motivo de la conmemoración de 
los 66 años del natalicio del comandan-
te Hugo Chávez, el primer vicepresiden-
te del Partido Socialista Unido de Vene-
zuela (PSUV), Diosdado Cabello, envió 
un mensaje para recordar a quien fue su 
compañero de lucha.

En su cuenta en Twitter @dcabellor 
manifestó: “Feliz Cumpleaños Mi Co-
mandante! Hoy tu recuerdo y tu pre-
sencia se desbordan en cada esquina de 
nuestra patria. Te llevamos con noso-
tros en lo más profundo del alma!”.

Asimismo, aprovechó la ocasión para 
reafirmar, un vez más, su compromiso 
de impulsar los ideales y principios de 
la Revolución Bolivariana.

“Seguimos leales a tus enseñanzas, 
tu fuerza, el amor por tu pueblo y tu 
espíritu. Nosotros Venceremos!!”, ma-
nifestó Cabello.

Los Estados están obligados a aplicar las medidas posibles

Defensor del pueblo exhorta a brindar atención especial  
a personas con discapacidad durante la pandemia
T/ L.M.F.
F/ Cortesía
Caracas

La Defensoría del Pueblo señala que 
debido a la pandemia de Covid-19 

en el país es fundamental fortalecer la 
atención de las personas con discapaci-
dad, pues es un grupo social vulnerable 
que requiere de mayor protección por 
sus condiciones físicas, psicológicas y 
muchas veces socioeconómicas.

En una nota de prensa el organismo 
precisó que el artículo 11 de la Conven-
ción sobre los Derechos de las Personas 
con Discapacidad indica que los Esta-
dos partes tomarán todas las medidas 
posibles para garantizar la protección 
y seguridad de las personas con dis-
capacidad en la respuesta nacional a 
situaciones de riesgo y emergencias 
humanitarias.

Destacó que esto incluye implementar 
medidas que faciliten todas las áreas de 
la vida de las personas con discapaci-
dad, como el acceso al sistema de salud 
sin discriminación, al bienestar general 
y a la prevención de enfermedades in-
fecciosas. También la protección contra 
actitudes negativas, el aislamiento y la 
estigmatización, que pueden surgir en 
medio de la crisis provocada por esta 
pandemia.

GARANTIZAR DERECHOS HUMANOS
Sostuvo que debido a esta compleja 

realidad, la Defensoría del Pueblo, por 
medio de su titular Alfredo Ruiz, da va-
rias recomendaciones a los fines de ga-
rantizar los derechos de las personas con 
discapacidad.

En los centros de salud las personas 
con esta condición que tengan sínto-
mas de Covid-19 deben tener prioridad 
para la aplicación de las pruebas. Se 
les debe proporcionar el tratamien-
to adecuado a su condición, incluso 

otros recursos como respiradores y el 
acceso a los cuidados intensivos de ser 
necesario.

Así como asegurar el suministro y el 
acceso continuos a medicamentos de las 
personas con discapacidad durante la 
pandemia. En particular a los pacientes 
con enfermedades prexistentes (como el 
cáncer, diabetes, enfermedades respira-
torias, entre otras).

Igualmente, la Defensoría hace un lla-
mado a las instituciones que albergan a 
personas con discapacidad (geriátricos, 

centros psiquiátricos, penitenciarios, 
entre otros) a priorizar los análisis y pro-
mover medidas preventivas para reducir 
los riesgos de infección, el hacinamiento, 
aplicando medidas de distanciamiento 
físico para los residentes, modificando 
las horas de visita, exigiendo el uso de 
equipo de protección y mejorando las 
condiciones de higiene con programas 
de desinfección permanentes.
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Durante la actividad se  entregaron 

equipos para desinfectar espacios  

por los que diariamente transita  

gran cantidad de personas

T/ Redacción CO-Alcaldía de Caracas
F/ Luis Franco-Cortesía
Caracas

L
a alcaldesa del municipio Liberta-
dor, Érika Farías, informó que se 
instaló una mesa de trabajo para 

el reordenamiento de las actividades co-
merciales en los mercados municipales 
para la prevención de la Covid-19 en la  
ciudad capital.

Así lo dio a conocer durante una jornada 
de desinfección en el mercado de Quinta 
Crespo, donde destacó que los equipos es-
tarán formados por personal de  la Alcal-
día de Caracas, representantes del comer-
cio informal y distribuidores de alimentos 
de Caracas. “Estamos en una mesa de 
trabajo para ordenar todo lo que tiene que 
ver con el traslado de este personal hacia 
espacios muchos más aptos y con mayor  
condiciones higiénicas”, agregó.

Farías señaló que informarán sobre los 
nuevos horarios y días de servicio de los 
mercados municipales de la ciudad duran-
te la cuarentena. Precisó que esta nueva 
modalidad servirá para desinfectar estos 
espacios, que son visitados por un gran nú-

mero de personas a diario, además enfati-
zó que se aplicarán pruebas de despistaje 
de coronavirus a las personas que laboran 
en estos espacios y a los distribuidores que 
traen mercancías a Caracas. Reiteró el lla-
mado a seguir cumpliendo con las medi-
das de bioseguridad, usar correctamente 
el tapabocas, mantener el distanciamiento 
y evitar la organización y participación en 
fiestas, cultos religiosos y reuniones.

 
MÁS CAMAS

De Igual manera, durante un recorrido 
por el Gran Salón Bicentenario del Hotel 
Alba Caracas, Érika Farías informó que 
este hotel sumará 200 camas para recibir a 
pacientes con Covid-19 asintomáticos.

Farías indicó: “Con esta ampliación es-
tamos sumando cerca de 70 hoteles en el 
Municipio Bolivariano Libertador que se 
han puesto a la orden del cuido, la atención 
y protección de nuestro pueblo como lo ha 
dispuesto el presidente Nicolás Maduro”.

Estas nuevas camas se suman a las del 
Poliedro de Caracas y a las 400 de las Re-
sidencia Estudiantiles Livia Gouverneur. 
La alcaldesa precisó que paulatinamente 
se incorporarán nuevos espacios como 
el Centro Deportivo Naciones Unidas. 
Aseguró que su despacho activó todos los 
equipos para controlar la pandemia en la 
ciudad capital. “El Estado no solo está ade-
cuando espacios para los pacientes, sino 
que también se garantizan los protocolos 
y tratamientos aprobados por la Orga-
nización Mundial de la Salud y la Comi-
sión Presidencial para la Prevención del  
Covid-19”, aseveró.

Farías aprovechó la oportunidad para 
expresar su agradecimiento a médicos, en-
fermeras y a todo el personal de salud, que 
no ha descansado en esta lucha contante 
contra la pandemia.
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Hotel Alba incorporó 200 camas para pacientes con Covid-19

T/ Redacción CO
F/ Mpprijp
Caracas

El objetivo del Plan Nacional de Llu-
vias es mitigar  los eventos adversos 

a consecuencia de los fenómenos hidro-
meteorológicos, además de monitorear 
las zonas vulnerables, a través de estra-
tegias de mitigación de riesgo en coordi-
nación con los Cuadrantes de Paz.

Así lo señaló el viceministro para 
la Gestión de Riesgo y Protección Ci-
vil, G/D Randy Rodríguez en el pro-
grama Al Aire, que transmite Vene-
zolana de Televisión, donde destacó: 
“Este plan ha permitido en el periodo 
seco planificar y preparar todas las 
acciones de mitigación en las zonas  
vulnerables en el país”.

Las Zonas Operativas de Análisis y 
Necesidades (Zoedan) y la Red de Análi-
sis y Necesidades (Redan) de Protección 
Civil y Bomberos, con el Comando Estra-
tégico Operacional de la Fuerza Armada 
Nacional Bolivariana (Ceofanb), tienen 
un plan especial durante un evento an-
trópico adverso, añadió.

El Instituto Nacional de Meteorología 
e Hidrología (Inameh) tiene 530 estacio-
nes pluviométricas para hacer pronósti-
cos, lo que es fundamental para emitir 
alertas tempranas, indicó.

El viceministro dijo que el Sistema Na-
cional de Gestión de Riesgo (SNGR) tiene 
una fuerza operativa de 200 secciones de 
Protección Civil municipales y 24 esta-
dales, 102 Cuerpos de Bomberos y más 
de 100 mil integrantes de la FANB.

“En este periodo de lluvias el SNGR 
ha podido identificar 3.621 sectores 
vulnerables a nivel nacional y en 
cada región orientar los esfuerzos de 
mitigación de riesgo, así como el tra-
bajo de medidas estructurales y no 
estructurales, para poder prevenir y 
mitigar los eventos a consecuencias 
de las lluvias”, puntualizó.

En ese sentido, explicó que las medi-
das estructurales tienen que ver con 

la estabilización de taludes, protección 
de taludes estables, construcción de es-
tructuras para el control de sedimentos, 
limpieza de los cursos de agua, el man-
tenimiento, embaulamiento y canali-
zación, además del mantenimiento de 
canales de disipación y gaviones, el for-
talecimiento de muros de contención en 
diques, presas, represas y la limpieza de 
los drenajes.

Aprovechó la oportunidad para dar 
un balance del Plan Nacional de Des-
infección y resaltó que a la fecha se 
han desarrollado 1.300.000 jornadas; 
también recalcó la labor de de las 
instituciones que se han unido a este 
plan como Barrio Nuevo Barrio Tri-
color, Gran Misión Venezuela Bella, 
Guardia del Pueblo, Juventud del Par-
tido Socialista Unido de Venezuela,  
Bomberos y Protección Civil.

“Hemos priorizados espacios como 
centros asistenciales, donde tenemos 
más de 30 mil jornadas, en lugares pú-
blicos más de 120 mil, paradas de trans-
porte público más de 25 mil, en 313 
municipios en todo lo largo y ancho del 
territorio nacional”, finalizó.

Ha identificado 3.621 sectores vulnerables

Plan Nacional de Lluvias está activado para enfrentar efectos de fenómenos hidrometeorológicos
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T/ Redacción CO
Caracas

La concurrida y acostum-
brada Expoferia Inter-

nacional del Cacao, creada 
y organizada por Fundación 
Nuestra Tierra (FNT), en 
2020 ha sido adaptada al 
formato digital. Los partici-
pantes tendrán una mayor 
interacción entre sí y con los 
usuarios que ingresen a visi-
tar las plataformas donde se 
expondrán las actividades.

Del 1 al 4 de octubre el aroma 
a cacao estará presente a un 
click de distancia ingresando 
a la página www.fundacion-
nuestratierra. y a sus cuentas 
de redes sociales @fundatierra  
y @leudysgonzalez.

“La idea principal es ge-
nerar un movimiento de la 
mano de la tecnología, donde 
los usuarios conozcan a los 
artesanos del cacao, choco-
lateros y emprendedores de 
este fruto maravilloso, en las 
diferentes salas, se estarán 

desarrollando actividades 
como conferencias, Chocola-
te Fashion Show e incluso ha-
brá sorpresa interactiva con 
el Reinado Nacional del Ca-
cao y el Chocolate”, explicó 
Leudys González, presidenta 
de Fundatierra.

Para ser parte de esta co-
nexión con el sector del cacao 
venezolano solo hay que escri-
bir al correo fundacionuestra-
tierra@gmail., contacto oficial 
de la edición virtual Expoferia 
Internacional del Cacao 2020.

Se tomaron muestras  

de hojas, flores y frutos  

en fincas de Barlovento

T/ Redacción CO
F/ Archivo CO
Caracas

U
n grupo de investigado-
res venezolanos trabaja 
para liberar los cultivos 

de cacao de cadmio en las plan-
taciones cacaoteras del país, 
afirmó el jefe del Laboratorio 
de Ecología de Suelos, Ambien-
te y Agricultura del Instituto 
Venezolano de Investigaciones 
Científicas (IVIC), Saúl Flores, 
quien agregó que el punto de 
partida de este proyecto es Mi-
randa, donde se tomaron mues-
tras de hojas, flores y frutos de 
cacao en fincas de Barlovento.

“La idea es que nuestro cacao 
siga siendo el mejor del mundo, 
libre de cadmio, un metal pe-
sado perjudicial para la salud. 
Queremos incorporar la ciencia 

y tecnología para el desarrollo 
de uno de nuestros símbolos”, 
señaló el experto.

Este trabajo lo desarrolla un 
grupo multidisciplinario del 
Instituto de Estudios Avanza-

dos (IDEA), de la Agencia Boli-
variana para Actividades Espa-
ciales (ABAE), del IVIC y de la 

Universidad Argelia Laya, con 
apoyo de productores locales, 
informó.

Enfatizó el investigador del 
IVIC que en las plantaciones 
se aplicó un producto hecho en 
Venezuela a base de cápsulas 
de moringa y microorganismos 
para neutralizar el cadmio en 
el suelo y evitar que las plantas 
absorban el metal. “Realizamos 
pruebas en laboratorio y los re-
sultados son muy prometedores”, 
manifestó Flores.

El científico subrayó que 
próximamente medirán los 
niveles de cadmio en otras zo-
nas cacaoteras al sur del lago 
de Maracaibo y en el oriente 
del país.

Añadió además: “El cono-
cimiento es la mejor brújula 
para fortalecer la producción 
nacional, especialmente de 
un producto insignia como 
el cacao”, según información 
proveniente del Ministerio del 
Poder Popular para Ciencia y 
Tecnología.
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T/ Redacción CO
Caracas

En el municipio Ortiz del 
estado Guárico se siem-

bran 188.567 hectáreas de 
maíz blanco, maíz amarillo 
y arroz, con el apoyo del Mi-
nisterio del Poder Popular 
para la Agricultura Produc-
tiva y Tierras, Agropatria y 
Agrosur.

La información la dio a 
conocer el gobernador de 
esta entidad llanera, José 
Vásquez, en la Empresa So-
cialista Río Tiznado, en la 
parroquia San José de Tiz-
nado. Estuvo acompañado 
por la alcaldesa del munici-
pio Ortiz, Ana Ospino, y el 
presidente de Agropatria, 
Pedro Malaver. 

Explicó que en total en 
el estado Agrosur siembra 
21.600 hectáreas, el Plan 
Campesino, 80 mil hectáreas 
y en alianza estratégica con 
el sector privado se trabajan 
más de 87 mil hectáreas.

“Son más de 10 mil pro-
ductores y productoras, en-
tre campesinos, medianos 
y grandes productores, que 

hoy se benefician gracias a 
las políticas del Gobierno 
Nacional en conjunto con 
las gobernaciones. Aquí en 
Guárico hemos asumido sus 
instrucciones para seguir 
sembrando”, acotó el funcio-
nario público.

El mandatario guarique-
ño informó además que 
entregaron insumos para 
10 mil hectáreas: dos mil 
para la empresa socialis-
ta y 8 mil para pequeños  
productores.

Por su parte el presidente de 
Agropatria, Pedro Malaver, 
detalló: “Aquí estamos derro-
tando la guerra económica, 
estamos sumando el estado 
número diez que arranca el 
ciclo de invierno con maíz 
amarillo, maíz blanco, arroz 
y sorgo”.

Las fuerzas productivas, 
conjuntamente con Agrosur 
y el sector privado, han conju-
gado toda una estrategia para 
obtener los insumos, las ma-
quinarias, el talento humano 
y todas aquellas condiciones 
necesarias para garantizar la 
producción en el país, precisó 
el directivo.

Esta labor científica está bajo la responsabilidad de varios organismos

Del 1 al 4 de octubre

Expoferia Internacional del Cacao se hará en formato digital

T/ Redacción CO
Caracas

El Ministerio del Poder Po-
pular de Pesca y Acuicul-

tura (Minpesca), en conjunto 
con la gobernación del estado 
Sucre, distribuyó 2,5 toneladas 
de proteína pesquera para la 
atención del personal médico y 
de los pacientes que se encuen-
tran luchando contra el corona-
virus en esta entidad oriental.

Esta acción forma parte del 
cumplimiento de las líneas 

estratégicas de protección ali-
menticia y de prevención con-
tra la Covid-19, adoptada por 
el presidente Nicolás Maduro 
y el ministro de Pesca y Acui-
cultura, Juan Laya, por medio 
de los programas sociales: la 
Caravana de la Sardina y la 
Feria Socialista del Pescado 
que dirige la Corporación de 
Servicios Pesqueros y Acuíco-
las de Venezuela (Corpesca), a 
través de la cual se beneficia al 
pueblo venezolano, al garanti-
zarle los nutrientes que aporta 

el pescado para fortalecer el 
sistema inmunológico y preve-
nir enfermedades.

Por su parte, director de 
Corpesca en Sucre, Marcos Te-
llería, indicó que esta jornada 
se desarrolló como “parte del 
respaldo y agradecimiento del 
presidente Nicolás Maduro, al 
sacrificio de los dignos hom-
bres y mujeres del sector sa-
lud, que se encuentran en van-
guardia luchando con amor 
por el pueblo sucrense, contra 
la Covid-19”.

En Caravana de la Sardina y Feria Socialista del Pescado

Corpesca distribuyó toneladas de pescado en Sucre

Arroz, maíz blanco y amarillo

Siembran en Guárico 188.567 
hectáreas de cereales
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El Libertador siempre invocó 

el principio del Uti Possidetis 

Juris, que establece que 

después de la independencia 

los territorios que eran 

propiedad de la corona 

española pasaban a ser  

de los países liberados

T/ Jesús Sotillo Bolívar
F/ Archivo CO
Caracas

A
l cumplirse 237 años del 
nacimiento de Simón 
Bolívar, es importante 

recordar que la BBC de Londres 
proclamó al Libertador Simón 
Bolívar  como el americano más 
prominente del siglo XIX. Justo 
reconocimiento para un hombre 
de proyección universal como lo 
fue este insigne venezolano.

Entre los argumentos que sir-
vieron de base para tal recono-
cimiento destacan:

Liberó seis naciones y cabal-
gó 123 mil kilómetros, más de lo 
navegado por Cristóbal Colón y 
Vasco de Gama.

Cabalgó con la antorcha de la 
libertad la distancia lineal de 
6.500 kilómetros, que es aproxi-
madamente media vuelta a la 
tierra.

Y el ejército que comandó 
nunca conquistó sólo liberó.

La grandeza de este hombre 
todavía está por comprender-
se en su integridad. Se pierden 
en la inmensidad de cualquier 
biblioteca los volúmenes que se 
han escrito sobre él y sus haza-
ñas, sin embargo, muchos vene-
zolanos, quizás por mezquindad 
o resentimiento oligárquico, 
subestiman o pretenden igno-
rar su grandeza, algunos hasta 
desconocen su trayectoria por 
las propias deficiencias de la en-
señanza de la historia.

Pero Bolívar continúa siendo 
una caja de sorpresas, la magni-
tud de su obra a esta altura del 
siglo XXI todavía sorprende y 
cada vez que hurgamos más en 
su pasado y su legado nos encon-
tramos muestras de una sabidu-
ría excepcional.

Muchos trabajos de investi-
gación se han publicado, por 
ejemplo, con el tema del Esequi-
bo, territorio venezolano que 
hoy las transnacionales, ávi-
das de recursos, quieren usur-
par utilizando la herida que 
dejó abierta Gran Bretaña con 
nuestra vecina Guyana. Pero 
en poquísimos de estos traba-
jos de investigación se hace 
referencia a la conducta de Si-
món Bolívar frente al despojo 
que se hizo contra Venezuela 

y pobladores que pretendieron 
invadir nuestras tierras.

Y es precisamente frente a 
este dilema cuando el Liberta-
dor con su actitud férrea frente 
a los invasores dicta una cáte-
dra de cómo debe concebirse la 
independencia  de un país.

Las instrucciones dadas por 
Simón Bolívar a su ministro 
plenipotenciario en Londres 
(1822),  José Rafael Revenga, 
lo ejemplifican: “Los colonos 
de Demerara y Berbice tienen 
usurpada una gran porción 
de tierra, que según aquellos 
nos pertenecen del lado del río 
Esequibo. Es absolutamente in-
dispensable que dichos colonos, 
o se pongan bajo la protección 
y obediencia de nuestras leyes, 
o que se retiren a sus antiguas 
posesiones”.

El concepto de independencia 
de una nación está allí reflejado, 
cuando el Libertador lo sinteti-
za también vinculándolo con la 
soberanía territorial.

Bolívar siempre invocó en 
defensa de la Gran Colombia 
el principio del Uti Possidetis 
Juris, que consagra los terri-
torios que eran propiedad de 
la Corona española como pro-
pios ahora de los países libera-
dos luego de su independencia. 
En efecto, el territorio que le 
corresponde a Venezuela de 

acuerdo a este principio no es 
otro que el que abarcaba la Ca-
pitanía General de Venezuela. 
Así férreamente defendía el 
libertador Simón Bolívar la 
integridad de Colombia frente 
a la Guyana Británica.

Este principio defendido por 
nuestro Libertador fue plasma-
do en el artículo de 5 la Cons-
titución de Cúcuta 1821: “El 
Territorio de la República de 
Colombia será el comprendido 
en los límites de la antigua Ca-
pitanía General de Venezuela, el 
Virreinato y Capitanía general 
del Nuevo Reino de Granada”

Y posteriormente, en la Cons-
titución del 24 de septiembre de 
1830, donde se reafirma también 
la soberanía e independencia de 
nuestro país: “Venezuela será 
irrevocablemente libre e inde-
pendiente de toda potencia o do-
minación extranjera”.

Y luego en el artículo 5 del 
mismo texto: “El territorio de 
Venezuela comprende todo lo 
que antes de la transforma-
ción política de 1810 se deno-
minaba Capitanía General de 
Venezuela”.

Y  ese  territorio de la  Capi-
tanía General de Venezuela se 
extendía hasta parte la  oriental 
del río Esequibo.

A partir de este principio, 
que está presente en nuestro 

ordenamiento jurídico consti-
tucional, todos los gobiernos de 
Venezuela han reclamado ese 
territorio y han realizado opor-
tunamente observaciones y no-
tas de protesta cuando se han 
presentado intentos de invasio-
nes o intervenciones en el mis-
mo. Venezuela ha respetado los 
acuerdos a los que se ha llegado 
con Guyana para la resolución 
pacífica de este conflicto. Pero 
en lo que no debe haber dudas 
es en  la conciencia y el sentir 
del pueblo venezolano, sus fuer-
zas armadas y sus gobiernos en 
diferentes épocas, de continuar 
reclamando lo que en un laudo 
írrito, basado en la amenaza y la 
extorsión, nos arrebató la Gran 
Bretaña. 

Eso quedó claro posterior-
mente, en 1944. Severo Mallet 
Prevost, uno de los abogados 
que había sido designado para 
defender a Venezuela (Inglate-
rra no permitió que hubiese abo-
gados venezolanos en el juicio 
arbitral) dejó un memorándum 
para que se abriera después de 
su muerte. Al abrirse, se desta-
pó la olla podrida que ya hedía 
en todo el mundo. Se extrae de 
su texto que el juicio arbitral 
había sido fundamentado en la 
extorsión. Incluso, por si esto no 
es suficiente, el funcionario bri-
tánico Charles A. Harris, escri-
bió confidencialmente: “Todo es 
una farsa”.

 Así fue despojada Venezue-
la, en 1899, de un territorio que 
históricamente le pertenecía. 
La sentencia arbitral no se basó 
en el derecho. Los jueces ni se 
preocuparon por motivar la 
sentencia. Al conocerse el resul-
tado del laudo, la propia prensa 
inglesa se burló de él en varias 
caricaturas; hay una muy em-
blemática, donde aparece una 
patilla cortada y una figura que 
representa a la  Gran Bretaña, 
se la lleva toda menos una ta-
jadita, que es la que le queda a 
Venezuela.

Fue tan insignificante lo que 
le correspondió a Venezuela 
que la revista británica Review 
of Reviews lo calificó, irónica-
mente para la época, de la si-
guiente manera: “Que no valía 
ni un billete de 5 libras”. Ni los 
medios ingleses pudieron ocul-
tar tamaño despojo. Hoy, cuan-
do es evidente que intereses 
transnacionales se esconden 
detrás de las intenciones desho-
nestas del Gobierno guyanés, 
aprovechando la arremetida 
imperial contra nuestra Ve-
nezuela, el país todo, indepen-
dientemente de las diferencias 
políticas, debe cerrar filas para 
reivindicar, como lo hemos he-
cho históricamente, el reclamo 
de nuestra Guyana Esequiba. 
¡Quien no defiende lo suyo, 
diría yo, a pedir se queda!

Gran Bretaña despojó en 1899 a Venezuela de este territorio que históricamente le pertenece 

Simón Bolívar fue acérrimo  
defensor del Esequibo
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La rebelión necesaria (2da Parte)    Adán Chávez Frías

I

D
esde el 3 de enero de 1992, cuando 
me despedí de Hugo en Barinas, 
luego de pasar juntos las Navida-

des, hasta la madrugada del 4 de febrero 
de ese año, los días y noches se hicieron 
eternos; sentía una angustia terrible, es-
perando que me avisaran de un momen-
to a otro, por cualquiera de las vías que 
habíamos acordado, la fecha exacta de la 
insurrección.

Como se dijo antes, esa información 
nunca llegó y me enteré del inicio de los 
acontecimientos como la mayoría de las 
venezolanas y los venezolanos. En mi 
caso concreto, a partir de una llamada 
telefónica que me hizo mi hermano Ar-
genis aproximadamente a las tres de la 
mañana de ese día; quien para entonces 
trabajaba en Caracas y vivía en un apar-
tamento del complejo urbanístico Par-
que Central.

Él sospechaba “que andábamos en 
algo”, pero no tenía mayores elemen-
tos al respecto, pues no participaba di-
rectamente del Movimiento. Aun así le 
habíamos asignado en determinados 
momentos tareas puntuales y, además, 
en su apartamento habíamos realizado 
algunas reuniones clandestinas, aunque 
sin su presencia.

Cuando atiendo el teléfono, Argenis 
me dice: “… parece que hay un golpe de 
Estado, se oyen muchos disparos, ya hay 
alguna información por los medios, pero 
muy poca. Seguro que Hugo está invo-
lucrado en eso”; una afirmación ante la 
cual respondí que debíamos permanecer 
alertas, para obtener mayores detalles 
de lo que pasaba.

II
Realmente al principio dudé que fuese 

la insurrección de nuestro Movimiento, 
sobre todo porque no me había llegado el 
aviso, y Hugo siempre cumplía lo que se 
acordaba. De allí que llegué a pensar  que 
podía tratarse de un golpe de derecha, 
que se nos habían adelantado unos gene-
rales de mentalidad muy conservadora 
que también estaban conspirando; una 
información que veníamos manejando 
y que era objeto de análisis en nuestras 
reuniones, convirtiéndose en uno de los 
elementos que nos habían llevado a de-
cidir que la insurrección bolivariana no 
podía esperar más.

Por otra parte, pensé en la posibili-
dad de que se hubiesen presentado al-
gunos inconvenientes de última hora, a 
partir de los cuales se precipitaron los 
hechos; y que ello hubiese impedido que 
me avisarán del inicio de la rebelión, 
lo cual era factible considerando que 
realmente nosotros, el pequeño grupo 
de retaguardia que estaba en Barinas, 
no teníamos un rol determinante en la 
acción militar.

Eso fue realmente lo que pasó: aunque 
Hugo dio la instrucción, los aconteci-
mientos se dieron de tal manera, que el 
compañero al que se le asignó la misión 
no pudo cumplirla.

III
Aproximadamente a las cinco de la 

mañana de aquel 4 de febrero, un colega 
de la universidad que formaba parte del 
grupo antes referido llamó para infor-
marme que había oído en Radio Caracol 
de Colombia que las acciones en la ciu-
dad de Caracas eran dirigidas por el co-
mandante Hugo Chávez Frías, momento 
a partir del cual no hubo espacio para la 
duda: los bolivarianos habían salido a 
cumplirle a la Patria, atendiendo al plan 
que se había diseñado; dando inicio a la 
rebelión cívico-militar que partiría en 
dos la historia de Venezuela.

Como el propio comandante Chávez 
contó posteriormente, el desarrollo 
de los acontecimientos impuso el día; 
siendo la situación que más influyó en 
la decisión que el presidente adeco de 
turno, Carlos Andrés Pérez, quien ha-
bía asistido al Foro Económico Mun-
dial, en Davos, Suiza, regresaba al país 
la madrugada del 4-F, según informó 
un oficial de los nuestros que estaba 
asignado a la Casa Militar. Ello, te-
niendo en cuenta que el objetivo polí-
tico del plan partía del hecho de poder 
apresar al presidente, presentarlo al 
país a través de los medios de comu-

nicación, anunciar que habría un nue-
vo gobierno y llamar a rendición a los 
comandantes de Guarnición que no se 
hubiesen sumado a la rebelión.

Acerca de dicha decisión, Chávez le 
contó a Ignacio Ramonet: “...Al saber 
que el avión presidencial aterrizaba en 
la madrugada del 4 de febrero, decidi-
mos activar la operación y que la ac-
ción sería esa misma noche, antes del 
amanecer del día 4”.

La acción principal consistía en que 
--mientras los compañeros dirigidos por 
Chávez se movían desde Maracay, es-
tado Aragua, hasta Caracas-- oficiales 
del MBR-200 que estaban en puestos de 
comando en algunas ciudades impor-
tantes del país tomarían el control de los 
puntos más estratégicos. En el caso de la 
ciudad capital, se habían definido como 
objetivos claves a ser controlados por los 
comandantes insurgentes: el aeropuerto 
de La Carlota, Fuerte Tiuna y el Ministe-
rio de la Defensa, con la misión clara de 
apresar al Alto Mando Militar; así como 
el Palacio de Miraflores, la Residencia 
Presidencial La Casona y los principales 
canales de televisión.

El comandante Chávez, como se había 
previsto, se dirigió con los hombres bajo 
su mando al Museo Histórico Militar 
(hoy Cuartel de la Montaña); siendo su 
misión dirigir y coordinar desde ese sitio 
todas las operaciones de la insurrección 
cívico-militar a nivel nacional.

@adancoromoto
La Habana / Cuba
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T/ Redacción CO – Gobernación  
de Miranda
Miranda 

La gobernación de Miranda 
estableció un cronograma 

para la compra de productos 
y bienes esenciales en toda la 
entidad, a excepción de medi-
cinas, que se regirá de acuerdo 
con el terminal de la cédula, a 
partir de hoy.

Así lo dio a conocer el go-
bernador, Héctor Rodríguez, 
a través de su cuenta en la 
red social Twitter donde 
precisó que “Considerando 
el incremento de casos de 
Covid-19 en el estado, hemos 
decidido establecer medidas 
adicionales para cortar las 
cadenas de trasmisión del 
virus y proteger la salud de 
las familias”.

El Decreto N° 2020-0100, 
publicado en la Gaceta Ofi-
cial de la entidad Ordinaria 
Nº. 5067, de fecha 28 de julio 
de 2020, contiene los siguien-
tes artículos:
ARTÍCULO 1: La compra de 
productos y bienes esenciales 

en todo el territorio del esta-
do Bolivariano de Miranda 
se realizará de acuerdo al 
último número de Cédula de 
Identidad de cada ciudadano y 
ciudadana, según el siguiente 
cronograma: 
Días lunes: Terminales 0 y 9 
de la Cédula de Identidad.
Días Martes: Terminales 1 y 
8 de la Cédula de Identidad.
Días Miércoles: Terminales 2 
y 7 de la Cédula de Identidad.
Días Jueves: Terminales 3 y 6 
de la Cédula de Identidad.  
Días Viernes: Terminales 4 y 
5 de la Cédula de Identidad.
Días Sábado: Terminales 
0, 1, 2, 8 y 9 de la Cédula de  
Identidad.
Días Domingo: Terminales 
3, 4, 5, 6 y 7 de la Cédula de 
Identidad.
ARTÍCULO 2: La compra de 
medicamentos queda excep-
tuada de esta disposición.

Los propietarios o propie-
tarias y responsables de los 
establecimientos comercia-
les, colocarán pancartas, 
carteleras u otro medio in-
formativo con el cronogra-

ma establecido en el pre-
sente Decreto y deberán 
cumplirlo en sus procesos 
de venta al público.
ARTÍCULO 3: El incum-
plimiento de las medidas 
adoptadas en el presente De-
creto acarreará las multas 
y sanciones establecidas en 
la ley.
ARTÍCULO 4: Las medidas 
adoptadas en el presente De-
creto tendrán una vigencia 
de treinta (30) días continuos 
contados a partir del día 
miércoles 29 de julio de 2020, 
pudiendo ser prorrogados a 
recomendación de las autori-
dades competentes en materia 
de salud.
ARTÍCULO 5: El Secreta-
rio General de Gobierno, la 
Secretaría Coordinadora de 
Seguridad y Paz Ciudadana, 
la Secretaría Coordinadora 
de Desarrollo Social y Misio-
nes, la Secretaría de Salud, 
así como el Cuerpo de Policía 
del estado Bolivariano de Mi-
randa, quedan encargados 
de la ejecución del presente 
Decreto.

El alcalde, Willy Casanova adelantó 

que este plan forma parte de un 

trabajo general para la recuperación 

de servicios públicos en el municipio

T/ Redacción CO – Alcaldía de Maracaibo
F/ Cortesía – AM
Maracaibo 

E
l alcalde de Maracaibo en el estado 
Zulia, Willy Casanova, informó el 
inicio del Plan de mantenimiento 

y rehabilitación de válvulas de aguas, 
que permitirá llevar el recurso hídrico a 
sectores que por varios años no cuentan 
con el servicio.

Casanova indicó que el plan se desa-
rrolló en conjunto con la Dirección de 
Aguas de la alcaldía y la Hidrológica del 
Lago (Hidrolago) y comenzó en la Urba-
nización Lago Azul, parroquia Manuel 
Dagnino.

El alcalde explicó que este trabajo se 
desarrolló luego de haber logrado el en-

cendido del quinto motor de la estación 
Tulé, adquirido con recursos del gobier-
no municipal y que garantiza la distri-
bución a cerca de 10.000 litros de agua 
por segundo.

La obra contó con una inversión que 
asciende los 20.000 euros, destinados 

para la adquisición de 25 válvulas que 
serán progresivamente sustituidas en 
los sectores de la ciudad donde se en-
cuentran averiadas.

El plan iniciado en Lago Azul, favore-
ce a 8.000 habitantes de las calles 104 y 
106 de esta urbanización, de los sectores 

1 y 2 del Barrio Los Andes, y a los barrios 
Tamanaco y La Brecha.

Casanova, puntualizó “venimos con la 
sustitución de válvulas, que por alguna 
razón están dañadas y lo que hace es que 
condena a sectores específicos con la no 
llegada de agua. El agua está en el sector, 
pero no llega a sitios específicos, porque 
la válvula fue manipulada y está com-
pletamente cerrada”, explicó el alcalde. 

Casonova adelantó que este plan for-
ma parte de un trabajo general para la 
recuperación de servicios públicos en el 
municipio, desde la comprensión estruc-
tural de los problemas.

Detalló que este despliegue consiste en 
la activación de todas las capacidades de 
las instituciones del ayuntamiento ma-
racaibero, cuyas obras ya son visibles en 
la ciudad, como su limpieza y embelle-
cimiento, el despliegue del Sagas en las 
18 parroquias para realizar manteni-
miento en sus estaciones, el recorrido de 
Salud Maracaibo y su compromiso en la 
batalla contra el Covid-19, entre otras.
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Trabajan en la reparación del sistema de aguas servidas 

Alcaldía de San Joaquín donó 
medicamentos a pacientes diabéticos

Favorecidos más de 8 mil habitantes

I  

A partir de hoy

Establecen cronograma para la compra  

de productos y bienes esenciales en Miranda
T/Luis Tovías Baciao
Valencia 

La alcaldía del municipio 
carabobeño San Joaquín 

realizó una donación de me-
dicamentos a ciudadanos con 
ciertas condiciones médicas a 
través de la Dirección de De-
sarrollo Social de la localidad 
para pacientes con tratamien-
tos para el asma, la diabetes, la 
hipertensión, anticonvulsivos y 
antiinflamatorios.

La alcaldesa San Joaquín, 
Fairuth Ortega, precisó que 
se atiende a  la población para 
garantizar sus tratamientos y 
mejorar su calidad de vida. La 
burgomaestre del Polo Patrióti-
co celebró la obra del equipo en 
medio de la cuarentena social.

Por su parte, la jefa de De-
sarrollo Social, Duvis Quera-
les,  sostuvo –según un boletín 
de la administración local- que 
se han realizado pruebas de 
laboratorio a las personas con 
cuadros delicados de salud.  Así 
como exámenes de rutina para 
las gestantes.

Sobre  la reparación del sis-
tema de aguas servidas, en su 
cuenta en Instagram Ortega 
agradeció al pueblo sanjoa-

quinero por trabajar en arti-
culación con la alcaldía.  “Es-
pecíficamente a los habitantes 
de la Urbanización Guayabal 
y La Pradera quienes han 
demostrado excelente organi-
zación junto al Poder Popu-
lar que allí labora, elogio su  
calma y apoyo”.

Por otro lado, la gestión co-
municó que ayer se llevó a cabo 
el desmalezamiento y la reco-
lección de desechos en distintos 
sectores de la entidad. Asimis-
mo, las cuadrillas de barrido 
prosiguen sus funciones con 
recorridos diarios en brocales 
y aceras del casco central de la 
jurisdicción. 

Este martes, de igual forma, 
se desarrolló una jornada de 
vacunación gratuita en el sec-
tor Villa Esperanza 200, tarea 
que lideró el frente de profesio-
nales y expertos de epidemiolo-
gía del municipio.

En atención a las sectores 
vulnerables,  se estableció la 
entrega de combos nutritivos 
en la zona sur. El Plan Parto 
Humanizado, el Instituto Na-
cional de Nutrición y las pro-
motoras del Instituto de la Mu-
jer Argelia Laya se activaron 
para esta tarea. 
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La Central Obrera Boliviana  

llamó a una movilización  

en la que participaron integrantes  

de la Federación Única  

de Trabajadores Campesinos  

de Chuquisaca y de Comunidades 

Interculturales Originarias de Bolivia, 

entre otras organizaciones

T/ Redacción CO-RT
F/ RT
Caracas

M
iles de bolivianos marcharon 
ayer en rechazo a la nueva pos-
tergación de las elecciones, lo 

que consideran como una maniobra de 
la presidenta de facto, Jeanine Áñez, 
para evitar la recuperación del sistema 
democrático, que quedó interrumpido 
por el golpe de Estado del año pasado 
contra el presidente Evo Morales.

La Central Obrera Boliviana (COB) 
convocó a una movilización que fue ma-
siva y a la que se sumaron la Federación 
Única de Trabajadores Campesinos de 
Chuquisaca, el Consejo de Federaciones 
Campesinas de Los Yungas, la Confedera-
ción Sindical de Comunidades Intercultu-
rales Originarias de Bolivia y Juventudes 

Interculturales Originarias de Yacuiba, 
Tarija, entre otras organizaciones.

La semana pasada, el Tribunal Su-
premo Electoral de Bolivia confirmó 
que las elecciones previstas para el 6 de 
septiembre se postergaron hasta 18 de 
octubre y, en caso de que haya necesi-
dad de una segunda vuelta, se realizará 
el 29 de noviembre.

De esta manera Áñez permanecerá 
casi un año en el cargo de presidenta 
para el que se autoproclamó el 12 de no-
viembre de 2019, pese a que aseguró en 
esa oportunidad que solo lo ocuparía du-
rante algunas semanas.

En ese entonces también dijo que no 
sería candidata, pero finalmente se 
postuló. Pese a sus aspiraciones, se-
gún los sondeos, avanza en un lejano 
tercer lugar, después de los candidatos 
del Movimiento Al Socialismo, Luis 
Arce, y de Comunidad Ciudadana, 
Carlos Mesa.

La última encuesta publicada en 
julio por el Centro Estratégico Lati-
noamericano de Geopolítica (Celag) 
reveló que el 59,8  por ciento de los bo-
livianos considera mala o muy mala 
la gestión de Áñez durante la pande-
mia, además de que el 65,2  por ciento 

califica negativamente sus políticas 
económicas.

Con miras a las elecciones, Arce tiene 
una intención de voto del 41,9%, mien-
tras que Mesa alcanza el 26,8% y Áñez 
apenas el 13,3%.

En medio de este escenario, que antici-
pa una derrota del oficialismo y el regre-
so al poder del partido de Evo Morales, 
los candidatos de derecha presionaron 
para cambiar nuevamente la fecha de 
las elecciones, que primero se habían 
planeado para el 3 de mayo, fecha que se 
pospuso debido a la pandemia.

A pesar de que el TSE de Bolivia ar-
gumentó motivos sanitarios para pa-
sar ahora los comicios de septiembre 
a octubre, los manifestantes que mar-
charon ayer aseguraron que la poster-
gación responde únicamente a moti-
vos políticos para tratar de impedir el 
triunfo del MAS.

El secretario ejecutivo de la Central 
Obrera Boliviana, Juan Carlos Guarachi, 
explicó que como parte de esta jornada de 
protesta realizarían un cabildo popular 
para evaluar el estado de la nación.

“Viendo las necesidades del pueblo 
como el problema de salud, la educa-
ción, la democracia, estabilidad labo-
ral, la caída de la economía, estamos 
indignados y sorprendidos por las de-
cisiones del Tribunal, que postergó las 
elecciones”, dijo.

Por su parte, el activista y analista 
económico Juan José Bedregal conside-
ra que la postergación constante de las 
elecciones forma parte de la estrategia 
de Jeanine Áñez para permanecer en el 
poder. Además,  indica que el Ejecutivo 
da señales de que prepara un fraude en 
los futuros comicios.

T/ Redacción CO-RT
Buenos Aires

Los principales acreedores 
de Argentina confirmaron 

su rechazo a la reestructura-
ción de la deuda diseñada por 
el Gobierno argentino y le en-
viaron una carta al ministro 
de Economía, Martín Guzmán, 
para informarle que se unieron 
con el fin de negociar una con-
trapropuesta, a pesar de que 
tanto él como el presidente Al-
berto Fernández ya advirtieron 
que no habrá cambios en su úl-
tima oferta.

Uno de los puntos más rele-
vantes de la misiva es que los 
firmantes aseguran que, en 
conjunto, suman más de la mi-
tad de los bonos. Aunque no lo 
explicitan, esto significa que 
tienen la mayoría suficiente 
para bloquear cualquier tipo de 
acuerdo al que quisiera llegar 
un sector minoritario de acree-
dores. El paso siguiente serían 

los juicios en tribunales inter-
nacionales contra Argentina 
por cesación de pago.

“Durante muchos meses, el 
Grupo Ad Hoc de Accionistas 
de Bonos Argentinos, el Comité 
de Acreedores de Argentina y 
el Grupo de Accionistas de Bo-
nos de Intercambio, junto con 
otros, han estado comprometi-
dos en discusiones de buena fe 
con la República Argentina con 
el objetivo de lograr una rees-
tructuración consensuada de 
la deuda externa”, aseguraron  
en la carta.

También subrayaron que los 
acreedores firmantes poseen el 
51 por ciento de los bonos emi-
tidos durante la presidencia 
de Mauricio Macri, y el 60  por 
ciento de los papeles correspon-
dientes a los canjes de 2005 y 
2010, en los gobiernos de Néstor 
Kirchner y Cristina Fernández.

“Incluyen algunos de los prin-
cipales inversores de Argentina 
que han estado comprometidos 

de manera significativa con la 
inversión extranjera directa en 
el país. 

Confiamos en una resolución 
que proveerá un camino inclu-
so más grande y sustentable de 
inversiones en sectores en cre-
cimiento -incluyendo agronego-
cios, energía, infraestructura 
e información tecnológica- y 
un brillante y sostenible futu-
ro económico para la gente”,  
señalaron.

La carta se dio a conocer 
justo una semana antes de que 
venza el último plazo que esta-
bleció el gobierno para que los 
bonistas adhieran o no al canje 
de la deuda. 

La fecha establecida es el 4 de 
agosto, aunque la semana pasa-
da arreciaron los rumores de 
que se ofrecería una nueva pró-
rroga debido a la tensión que 
hay entre las autoridades y los 
acreedores, que se resisten a to-
das las propuestas oficiales que 
se han presentado.
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La red social estadounidense Twitter ha retirado un video del 
presidente de EEUU, Donald Trump, por divulgar información 
falsa sobre el nuevo coronavirus. “Los tuits con el video violan 
nuestra política de desinformación sobre la Covid-19 (enfer-
medad causada por el nuevo coronavirus)”, ha declarado este 
martes a la agencia francesa de noticias AFP un portavoz de 
la plataforma que retiró el lunes por la noche la mencionada 
grabación.
Facebook también eliminó el video la misma jornada argu-
mentando que compartía “información falsa sobre curas y tra-
tamientos para la Covid-19”. 

Un informe presentado por la ONU señala que el hambre, 
vinculada a la crisis provocada por la Covid-19, causa la muer-
te de más de 10.000 niños al mes.

El informe, presentado por el jefe de nutrición de la OMS, 
Francesco Branca, indica además que más de 550.000 niños 
están afectados por la desnutrición. La ONU registra un au-
mento anual de la desnutrición de 6,7 millones de niños con re-
lación al año pasado, en el que se contabilizaron 47 millones de 
infantes desnutridos.

“Los efectos de la crisis de Covid sobre la seguridad alimen-
taria se reflejarán dentro de muchos años (...) Va a haber un 
efecto social”, expresó Branca.

Planifican la instalación de un cabildo popular para evaluar el estado de la nación

Poseen el 51% de los bonos emitidos en el Gobierno de Macri

Acreedores de Argentina rechazan propuesta
de renegociación y exigen contraoferta
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Fue condenado a 60 años de presidio 

y permanece recluido en una cárcel 

de máxima seguridad en penosas 

condiciones. Un solidario movimiento 

en Colombia, Venezuela, Argentina, 

México  y Estados Unidos  

clama por su excarcelación

T/ Manuel Abrizo
F/ Archivo CO
Caracas

H
oy, a las dos de la tarde, por el 
canal Youtube de La otra TV 
se rendirá un homenaje bajo el 

título Canto Latinoamericano por la 
Libertad de Simón Trinidad. La activi-
dad incluye un conversatorio, música 
en vivo y poesía, y ha sido convoca-
da por los impulsores de la campaña 
Simón Libertad, dirigida a lograr la 
repatriación a Colombia del luchador 
exguerrilero y su inmediata puesta en 
libertad. En esta jornada igualmente se 
celebrarán los 70 años del combatiente, 
que cumplió el pasado 30 de junio.

Simón Trinidad, luego de ser extra-
ditado ilegalmente a Estado Unidos 
por el Gobierno de Álvaro Uribe, fue 
recluido en una cárcel estadouniden-
se de máxima seguridad ubicada en 
un desierto.

En el encuentro con que se relanza la 
campaña por la libertad de Simón Tri-
nidad participarán dirigentes políticos, 
intelectuales y luchadores sociales de 
la propia Colombia, de Venezuela, Ar-
gentina, México, Estados Unidos. Por 
Venezuela participarán Jazmina Raus-
seo, decana de la Unexca y presidenta 
de la Comisión Bicentenaria Orinoco-
Magdalena, y Amilcar Figueroa, editor, 
historiador y militante bolivariano.

La campaña por la liberación de Si-
món Trinidad, considerada del mismo 
tenor que las hechas para liberar a los 
cinco héroes cubanos, al puertorriqueño 
Oscar López, a la estadounidense Angela 
Davis, Nelson Mandela, Mumia Abú-Ja-
mal, es impulsada por el Partido Fuerza 
Alternativa Revolucionaria del Común 
(FARC) en Bogotá, México y Venezuela, 
la Agenda Colombiana-Brasil, y la Comi-
sión Bicentenaria Orinoco-Magdalena 
en Caracas.

En una reseña enviada al Correo del 
Orinoco por delegados de la FARC en 
Caracas se indica: “Ricardo Juvenal 
Ovidio Palmera Pineda, más conocido 
como Simón Trinidad, se encuentra 
recluido en la Cárcel Supermax en Flo-
rence, Estados Unidos, por crímenes 
que nunca cometió. Condenado en el 
2007 a más de 60 años de cárcel, este 
hombre de 70 años, nacido en Colombia, 
fue encadenado de pies y manos, y man-
tenido durante los primeros 11 años de 
reclusión en completo aislamiento, sin 
ver la luz del sol, manteniéndole las 24 
horas del día con luz artificial, sin po-
der leer ni comunicarse con familiares 
y amigos”.

 Los rasgos de vida de  Ricardo Palmera 
Pineda indican que nació en Valledupar, 
la ciudad cuna del vallenato. En el seno 
de una prestigiosa familia de la oligar-
quía local recibió la mejor educación; se 
hizo economista, profesor universitario, 
cultivador de algodón y banquero.  Sus 
padres, ligados a la política desde el libe-
ralismo son, según Trinidad, la fuente de 
sus convicciones y del temprano interés 
por la política, la lectura y, la historia de 
Colombia, debatida en largas conversa-
ciones en el comedor de la casa.

 De Colombia, equiparada en la reseña 
como Macondo, el pueblo garciamar-
quino de Cien años de soledad, se afir-
ma que desde su fundación ha padecido 

treinta guerras civiles y la intervención 
sistemática de Estados Unidos. El con-
flicto social y armado que todavía sufre 
Colombia, a pesar  del último acuerdo 
de paz, supera las cinco décadas y nueve 
millones de víctimas.

SIMÓN TRINIDAD
La Unión Patriótica nace como pro-

puesta política de amplia convergen-
cia surgida del Acuerdo de Paz entre la 
guerrilla de las FARC y el Gobierno de 
Belisario Betancourt en 1984. Fuerzas 
progresistas de todos los rincones se su-
maron a la iniciativa, entre ellas el mo-
vimiento Causa Común, integrado por 
profesores y estudiantes de la Universi-
dad Popular del Cesar, entre los que se 
hallaba el profesor Palmera, experto en 
el tema agrario.  La Unión Patriótica se 
constituyó en una fuerza formidable, con 
representación en alcaldías, el consejo, 
asambleas departamentales, entre otros, 
pero sufrió un feroz ataque con inconta-
bles desplazados y más de 5.000 dirigen-
tes asesinados, incluyendo dos candida-
tos a la Presidencia. 

“Ricardo Palmera, al igual que milla-
res de colombianos que integraron la 
Unión Patriótica fue amenazado de muer-
te; descontando el exilio como opción se 
internó en 1987 en las montañas del Ca-
ribe engrosando las filas de la guerrilla 
de las FARC. Allí adoptará el nombre de 
Simón Trinidad en homenaje al Liberta-
dor Simón Bolívar. Será visto otra vez en 
1998, en el Comité Temático del Cagúan, 
en un nuevo intento de paz de la insur-
gencia, frustrado en el 2002 con un fiero 
bombardeo que inaugura un nuevo ciclo 
de violencia y persecución, arreciada en 
una sangría sin precedentes por Álvaro 
Uribe Vélez, el narcotraficante Nº 82 de 
las listas negras de la DEA”.

Uribe extraditó a Simón Trinidad el 
31 de diciembre de 2004 con acusaciones 

falsas, pues la ley colombiana impide 
la extradición por razones políticas; la 
entrega ocurrió un año después de su 
captura en Quito, Ecuador, en donde 
Trinidad esperaba reunirse con un de-
legado de las Naciones Unidas para al-
canzar un intercambio humanitario de 
prisioneros.

En Estados Unidos, Trinidad enfren-
tó cuatro juicios por narcotráfico de los 
que resultó absuelto por falta de pruebas. 
Finalmente con testimonios falsos lo 
condenaron a  prisión por conspiración 
para la toma de rehenes, y lo responsa-
bilizaron de la captura de tres mercena-
rios gringos que realizaban actividades 
para el Gobierno norteamericano. Sin 
embargo, Simón Trinidad no operaba en 
la zona de la captura y tampoco integra-
ba las máximas estructuras de mando de 
las FARC-EP.

“Estos somos todos y todas”, indica 
la nota, “quienes creemos que Simón 
Trinidad debe volver a Colombia; su re-
patriación es una deuda no solo con sus 
compatriotas hastiados de la guerra, 
la injusticia y la intervención colonial, 
sino con la humanidad, porque la sobe-
ranía, la vida, la democracia y la inclu-
sión social de las gentes del común, por 
las que se levantó Simón, no son causas 
macondianas, sino de la humanidad”.
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El exguerrillero fue extraditado y enjuiciado con cargos falsos en EEUU

 Gabriel Angel, compañero durante mu-
chos de Simón Trinidad en la FARC-EP, 
lo describe como un hombre singular, 
muy interesante. Era profesor en la 
Universidad Popular del Cesar, donde 
dictaba la cátedra de Economía, con un 
evidente enfoque marxista. Esto pese 
a que su familia era acomodada, pues 
era hijo del doctor Ovidio Palmera, un 
abogado liberal de reconocida trayecto-
ria en la ciudad. Ricardo Palmera era un 
intelectual de izquierda, que paradójica-
mente ejercía como gerente del Banco 
del Comercio.

Inicialmente se llamaba Federico, pero 
la delación de un guerrillero capturado 
obligó a que cambiara de seudónimo.

“ A partir de entonces me llamé Ga-
briel, mientras que Federico eligió el 
nombre de Simón Trinidad. Para esa 
época éramos fervientes lectores de 
cuanto libro sobre Simón Bolívar caía en 
nuestras manos. Ricardo, o Federico, se 
inclinó por elegir dos de los cinco nom-
bres de El Libertador, sin imaginar que 
ese nombre habría de resonar un día en 
todo el país y gran parte del mundo”, 
dice Gabriel Angel.

 La condena la califica de desprecia-
ble. “Fundada en las necesidades polí-
ticas de los gobiernos norteamericano 
y colombiano, sin el menor fundamento 
en la verdad. Obtenida con toda clase 
de presiones contra los jurados de con-
ciencia. Retenemos en la mente la ima-
gen de Simón gritando vivas a Bolívar y 
las FARC cuando descendió del avión en 
Bogotá. Por eso su salida fue organiza-
da secretamente, para que la prensa no 
fuera dar cuenta de su valor y su sentido 
de la dignidad”.
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El imperialismo, como fase superior 
del capitalismo, es  depredador, in-

saciable, carece de escrúpulos, se nitre 
del sojuzgamiento de los pueblos por 
cualquier vía. Su esencia es la mani-
pulación, la opresión y la destrucción 
para garantizar su supervivencia.

Nuestro eterno comandante, Hugo 
Chávez Frías, lo tuvo muy claro, enten-
diendo en toda su dimensión la histó-
rica sentencia de nuestro padre Simón 
Bolívar, cuando con su visión de siglos 
apuntó hacia Estados Unidos como el 
enemigo más peligroso de las naciones 
de nuestro continente, devenido luego 
bajo los preceptos de la Doctrina del 
Destino Manifiesto, en la principal ame-
naza para la humanidad.

Sus efectos los padecíamos bajo la 
dictadura puntofijista, si  bien la ma-
quinaria mediática mantenía ador-
mecido a nuestro pueblo bajo la falsa 
ilusión de una democracia represen-
tativa, en la cual adecos y copeyanos 
se alternaban en el poder, mientras  la 
mayor tajada de las riquezas de nues-
tro territorio iban a parar a las arcas 
imperiales, al complejo corporativo 

transnacional que controla realmen-
te los hilos.

Eso cambió con la llegada del Co-
mandante a Miraflores, hace poco 
más de 21 años y, por supuesto, nada 
bien cayó entre los genocidas de Was-
hington la irrevocable decisión to-
mada por nuestro pueblo de ser libre, 
independiente y soberano, asumida 
junto a nuestro perenne líder, el in-
mortal de Sabaneta de Barinas.

Nos convertimos en ejemplo a seguir 
para los pueblos que luchan por su libera-
ción, como ya lo era la indomable Cuba, 
y nos constituimos  en una intolerable 
afrenta para quienes pretenden regir los 
destinos del mundo desde la Casa Blan-
ca. Aniquilar la Revolución Bolivariana 
fue desde entonces su objetivo

Por ello nos han convertido en blan-
co de un criminal asedio durante estas 
dos décadas, que se ha ido endurecien-
do con el paso de los años, especial-
mente en el más reciente sexenio, con 
las ilegales medidas coercitivas –mal 
llamadas “sanciones-, que impune-
mente han desatado sobre los habitan-
tes de estas tierras bolivarianas, para 

doblegarnos por la vía del hambre y 
la miseria, sin descartar nunca las ac-
ciones violentas.

No han tenido límites el imperialismo 
y sus mandaderos en su cerco, en su bes-
tial bloqueo económico, financiero, co-
mercial, naval, tratando de desatar una 
hambruna que finalmente nos ponga de 
rodillas o una explosión social que justi-
fique una invasión. 

No lo han logrado, ni lo lograrán, 
pues también es ilimitada la digni-
dad de nuestro pueblo, su claridad, su 
conciencia del rol que nos está tocan-
do cumplir en la historia de la huma-
nidad. Llevamos en la sangre, en el 
alma, el sagrado legado de Francisco 
de Miranda, Simón Bolívar, Antonio 
José de Sucre, Hugo Chávez Frías, 
tantas y tantos que dieron sus vidas 
por nuestra definitiva liberación; son 
ellas, ellos, la savia de nuestras lu-
chas y por tanto, sin importar el pode-
río del enemigo, seguiremos gritando 
mientras nos quede un hálito de vida: 
¡Jamás podrán vencernos!.

jimmylopezmorillo@gmail.com

Caracas

Sin límites            Jimmy López Morillo

Virus, strikes 
y penaltis  

Earle Herrera

Soy fanático del béisbol antes 
de estudiar  con mi fraterno Enzo 

Hernández. Fui  de la selección 
de atletismo de Anzoátegui. 
Hice crónicas deportivas 
en El Nacional y Últimas Noticias. 
El primer concurso de cuentos 
deportivos de Meridiano  lo gané a 
punta de jabs narrativos. Por esa 
pasión deportiva aplaudí 
el retorno  del futbol europeo 
y el béisbol de grandes ligas. 
Pero el bichito de la Covid-19 se había 
agazapado  en la grama.  Enemigo 
del fair play,  infectó a varios 
futbolistas. Aliado del pelotazo, 
 lesionó a algunos peloteros.  
Es inmune a las tarjetas rojas porque 
sus faltas no se ven. Tampoco 
hay forma de descifrar 
sus lanzamientos invisibles.  
Microscópico, está cerrando  
los estadios. Solo la derecha virulenta 
nos había quitado el béisbol.

earlejh@hotmail.com
Caracas

Las películas de indios y vaqueros co-
menzaban con la caravana de carretas 

que avanzan por un territorio agreste. Lue-
go seguía un registro de los caravaneros, 
hombres siempre maduros, muy escasos 
varones jóvenes, mujeres hermosas y niños 
saludables. 

El director nos hacía entender que mar-
chaban hacia el futuro, cargados de espe-
ranza, hasta que se aparecían unos indios 
malvados que, sin razón alguna y sin pre-
vio aviso, arrasaban con todo, raptando 
mujeres y niñas y masacrando a los hom-
bres de manera tan salvaje, que hasta le 
arrancaban la piel de la cabeza para apo-
derarse de sus pelos. Por ello preferíamos 
jugar a ser vaqueros.

La forma convencional y conmovedora 
de continuar esta historia, era que sobre-
viviera un niño muy rubio, de ojos muy 
claros, testigo del asesinato de sus padres. 
Crecería muy pronto, se habría converti-
do en hábil pistolero. Lo veremos ejecutar 
su “justa” venganza en el resto de la tra-
ma, mientras la chicas más bellas sueñan 
con hacerle frijoles.

No será fácil ver lo obvio: el chamo es 
ahora un asesino múltiple. No se verá por-
que cada crimen que cometa estará justi-
ficado por el ataque a la caravana.

Lo bueno de conocer esta estructu-
ra narrativa de venganza, si hay algo 
que pueda catalogarse de bueno, es que 
constituye la justificación de casi todas 
las formas de comprensión de la violen-
cia y de la política en nuestra cultura: 
una primera víctima hará que la ma-
tanza parezca justa.

Lo malo, es evidente, es que el guionista 
cree el cuento porque es un supremacista, 
partidario de la invasión de los territorios 
de los pueblos originarios y de su exter-
minio. Por ello narra a partir del ataque, 
obvia los 10 mil años anteriores y más los 
últimos 100 años de masacres perpetradas 
por los invasores europeos.

En la caravana no hay hombres jóve-
nes porque eso podría dar la apariencia 
de una confrontación. Viejos, mujeres y 
niños suponen, en nuestra cultura ma-
chista y patriarcal, una menor capaci-
dad de defensa y, por lo tanto, un crimen 
más grave.

Lo feo es que nos sigamos tragando estas 
historias sin interrogarlas, que optemos 
por tener opinión radical con base en una 
foto en blanco y negro, bueno y malo, sin 
ver el encuadre,  la profundidad del enfo-
que, la composición ni los diversos mati-
ces que van desde el negro hasta el blanco. 
Condenamos y apoyamos sin buscar que 
quedó fuera de la foto, en el espacio y en 
el tiempo. 

No entendemos que a veces el bueno es 
malo y la rubia es morena.

@filoyborde

Caracas

Lo bueno,  
lo malo y lo feo

Freddy Fernández
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T/ Prensa Latina
La Habana

El Consejo Insular de Mallorca, Espa-
ña, homenajeará a la prima ballerina 

assoluta Alicia Alonso con una exposición 
fotográfica por los 100 años de su natalicio 
y los 30 de su presentación en esa ciudad, 
informó ayer la institución.

La exposición, con fotografías de Oscar 
Pipkin, con sede en el Palacio de la Mise-
ricordia, mostrará desde hoy y hasta el 
12 de septiembre imágenes inéditas sobre 
la actuación de Alonso junto al bailarín 
ruso Rudolph Nureyev en 1990, durante el 
primer Festival Internacional de Música 
y Danza de Palma de Mallorca.

Acompañados por la soprano Victoria 
de los Ángeles, en el evento, celebrado 
en el Palacio de la Misericordia, las dos 
figuras unieron su talento para inter-
pretar Poema del amor y del mar, con 
coreografía de Alberto Méndez, música 
de Ernest Chausson y diseños de Salva-
dor Fernández.

Además de las fotografías, los visi-
tantes podrán disfrutar de la proyec-

ción del documental Tres mitos para 
una noche, producido por el Museo Na-
cional de la Danza de Cuba, con textos 
de Pedro Simón y la realización de Ios-
hinobu Navarro Sanler.

El audiovisual será presentado además 
por la Televisión Cubana en el programa 
La Danza Eterna el próximo domingo 9 de 
agosto.

La primera ballerina assoluta desa-
rrolló una meteórica carrera profesional 
aplaudida por la crítica especializada, 
balletómanos y público en general, quie-
nes supieron ver su genialidad en cada 
presentación.

Alonso además de una de las más 
reconocidas bailarinas y coreógrafas 
del mundo, fue cofundadora del Ba-
llet Nacional de Cuba y de la escuela 
cubana de ballet que debe a su em-
peño talentosos bailarines de varias 
generaciones.

A los 98 años de edad falleció en La Ha-
bana la legendaria bailarina, a quien du-
rante todo el año se le rendirá homenaje 
con acciones para celebrar su centenario 
el 21 de diciembre.

El material fue producido en estudios del Centro Nacional del Disco

Impulsa  una plataforma 

para la promoción 

de la música hecha 

en el país y sus creadores

T/ Redacción CO
F/ Cortesía Prensa Cendis
Caracas

P
ara darle continuidad al 
trabajo de promocionar el 
talento de agrupaciones 

y músicos solistas tanto emer-
gentes como consolidados de 
nuestro país, el Cendis (Centro 
Nacional del Disco) emprendió 
su nuevo programa titulado 
Sesiones Cendis, una iniciativa 
que busca sortear las imposicio-
nes de la pandemia, por medio 
del uso de redes sociales como 
YouTube, plataforma que aho-
ra funciona para publicar vi-
deoclips de artistas incluidos en 
el catálogo de la productora mu-
sical adscrita al Ministerio del 
Poder Popular para la Cultura.

De acuerdo a una nota de 
prensa, el presidente del Cendis, 
Alí Alejandro Primera, explicó: 

“Este esfuerzo forma parte del 
apoyo a la juventud, nuevos ar-
tistas y cultores emergentes” 
que se realiza con la colabora-
ción de otros entes de la cultu-
ra, “con nuestros estudios alia-
dos, con emprendedores como 
productores audiovisuales y 
de sonido, sin olvidar lo delica-

do que significa el mantener la 
seguridad sanitaria según los 
protocolos emitidos por el go-
bierno y la OMS (Organización 
Mundial para la Salud) respecto 
a la prevención al contagio del 
coronavirus”, expuso Primera 
en declaraciones reproducidas 
en la nota de prensa.

Las Sesiones Cendis, que 
producen, en buena medida, 
en los estudios de grabación 
del Cendis, están orientadas 
a consolidar un sello disque-
ro estatal y dar continuidad 
a la labor de la institución de 
promover la creación musi-
cal y promover la música ve-

nezolana que pueda competir 
en espacios nacionales como 
internacionales.

Según Primera, el Cendis ha 
establecido alianzas con insti-
tuciones afines para poner a la 
orden las infraestructuras para 
el desarrollo de conciertos vía 
on line, las Sesiones Cendis, el 
concurso Tu voz, un Canto de 
Solidaridad y Esperanza, así 
como también la logística adap-
tada al caso y situación de artis-
tas que han asumido el reto de 
hacer actividades artísticas en 
espacios abiertos, tomando en 
cuenta siempre la prevención de 
la Covid-19.

En esta primera temporada 
de estreno de Sesiones Cendis, 
compuesta por siete progra-
mas, el público podrá disfrutar 
de encuentros en vivo con di-
versos géneros musicales como 
reggae, sonoridades afro vene-
zolana, pop, canción necesaria 
y otros ritmos del acervo musi-
cal venezolano interpretados 
por cultores y artistas como 
Funes Música, Orquesta Típi-
ca Nacional con Alí Alejandro 
Primera y José Leonardo Rie-
ra, Tradiciones de Venezuela, 
Luisana Pérez y Javier Marín, 
Ángel Alí Cortesía, Víctor Mor-
les y José Garcés. Todos los de-
talles de estos videos estarán 
disponibles próximamente en 
las cuentas de redes sociales 
del Cendis @cendismusica y 
del canal de Youtube Sesiones 
Cendis.

T/ MPPC
Caracas

Yanett Aponte fue la ganadora 
del primer lugar del Concurso 

Reverón pinta a Aquiles, iniciativa 
de la Fundación Misión Cultura que 
mediante el Festival Digital Aquiles 
Nazoa premió la creación nacional 
con una alternativa para que los ar-
tistas sigan expresándose en su di-
versidad y desde sus hogares.

En Barcelona, estado Anzoá-
tegui, Aponte presentó una obra 
con técnica de ilustración digital, 
basada en el reconocido cuento de 
Aquiles “La historia de un caba-
llo que era bien bonito”. “Es unos 
de los cuentos que más me gusta y 
la idea principal era que Reverón 
pintara a Aquiles Nazoa, por lo que 
quería lograr colores brillantes y 
trazos expresivos”, nos cuenta.

Aponte constantemente participa 
en muestras colectivas de arte, así 

como en proyectos de restauración 
y ejecución de murales con diferen-
tes técnicas para la ciudad, pero 
Aquiles tiene para ella un signifi-
cado en su imaginario: “Es para mí 
uno de los mejores y más represen-
tativos escritores  venezolano, con 
cuentos y poemas  maravillosos 
que  de niña no conocí, pero cuando 
tuve la fortuna de leerlo mi imagi-
nación dibujaba y pintaba lo que él 
cuenta con tanto detalle”.

Sobre los concursos en ple-
na pandemia comentó: “Es una 
alternativa positiva para los 
artistas sigamos creando y ex-
poniendo nuestros trabajos vir-
tualmente. Hay que estar al día 
con las redes sociales  e imple-
mentar la tecnología en la obra 
para seguir avanzando, ya que el 
arte no se detiene”.

Las creaciones de esta artista ve-
nezolana pueden verse en su cuenta 
@arteritmoycolor de Instagram.

Obtuvo el primer lugar del concurso de la Fundación Misión Cultura 

Yanett Aponte dio vida a Aquiles  
Nazoa con la luz de Reverón 

Prepararon una exposición con fotografías de Oscar Pipkin

Homenajean a Alicia Alonso
en España por su centenario
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Como dirigente del Comité 

Olímpico Internacional impulsó 

la participación femenina 

en los altos cargos 

T/ Eduardo Chapellín
F/ Cortesía COV
Caracas 

Pensábamos que llegaría 
a cien años de existencia, 

pero lamentablemente la dama 
olímpica del deporte venezola-
no, Flor Isava Fonseca, falleció 
a los 99 años el pasado sábado 
25 de julio. Como señalamos 
cuando el 20 de mayo llegó a 
los 99, Isava fue una verdadera 
apasionada del deporte nacio-
nal, al cual dio grandes apor-
tes en la dirigencia nacional y 
foránea, y llegó a ser miembro 
del Comité Olímpico Venezola-
no (COV) y del Comité Olímpi-
co Internacional (COI).

Con este este último organis-
mo tuvo una decisiva gestión en 
muchos aspectos del desarrollo 
de las actividades atléticas en 
general. De entrada, será re-
cordada por ser una de las dos 
primeras mujeres en formar 
parte de la junta directiva del 
COI y abrir paso a las féminas 
en ese difícil mundo gerencial. 
Fue miembro del COI, y ocupó 
ese cargo por 20 años, además 
fue la primera inegrante feme-
nina del Comité Ejecutivo del 
COI, desde 1990 hasta 1994.

Flor Isava Fonseca nació en 
Caracas el 20 de mayo de 1921. 
También fue una destacada 
atleta, escritora, dirigente y 
luchadora incansable por el 
deporte. Estudió en Francia y 
Bélgica y logró una licenciatu-
ra en Artes y una maestría en 
Idiomas Modernos. Varias ve-
ces comentó: “Yo soy una inte-
lectual prestada al deporte que 
este se olvidó de devolver”.

Trabajó como periodista y 
autora, pero su pasión por el 
deporte se desarrolló tan pron-
to como regresó a su país na-
tal en 1939 y se dedicó al tenis, 
ecuestre, hockey y natación, el 
deporte en el que se convirtió 
en la capitana de la selección 
nacional.

Fue campeona nacional en 
ecuestre y tenis, y ganó la me-
dalla de plata en este último 
deporte en los Juegos Centro-
americanos y del Caribe de 
Barranquilla, Colombia, en 
1946. Logró clasificar para las 

Olimpiadas de Berlín en 1956. 
Lamentablemente, una frac-
tura de fémur le impidió com-
petir y la condenó a 10 años de 
inactividad debido a una os-
teomielitis. Posteriormente, a 
los 48 años, incluso incursionó 
en el golf y alcanzó los niveles 
más altos en competiciones 
nacionales.

En 1947, Isava Fonseca fundó 
la Federación Venezolana de 
Ecuestre, la cual presidió de 
1962 a 1965. Fue miembro de su 
Comité Olímpico Nacional des-
de 1964 a 1968 (se unió a la Jun-
ta de Directores en 1965), fue 
presidenta de la Confederación 
Deportiva de Venezuela desde 
1977 a 1981 y consejera deporti-
va de la República de Venezue-
la de 1989 a 1995.

Hija de dos filántropos, Isava 
Fonseca estuvo muy compro-
metida con la caridad. Titular 
de un diploma de la Cruz Roja 
Venezolana, en 1990 estableció 
una fundación con su nombre 
para ofrecer educación y de-
porte a privados y privadas de 
libertad y en comunidades des-
favorecidas en Caracas.

Por su trabajo en el deporte y 
la sociedad, recibió numerosos 
premios, incluida la Orden del 
Libertador en Venezuela (1990), 
la Orden del Mérito Civil en Es-
paña (1992), el título de Caba-
llero de la Legión de Honor en 
Francia (2001) y la Orden Olím-
pica (2002). En el COI, además 

de ser miembro de la Comisión 
de la Mujer y el Deporte de 1995 
a 2001, Isava Fonseca también 
contribuyó en las siguientes 
comisiones: Academia Olímpi-
ca Internacional y Educación 
Olímpica (1981-1991), Movi-
miento Olímpico (1991-1994) y 
Congreso Olímpico Centena-
rio-Congreso de la Unidad y 
Estudio (1994-1996).

En 2016, en reconocimiento 
a su contribución al avance de 
la igualdad de género en el de-
porte, fue elegida como uno de 
los rostros del programa Una 
Victoria Lleva a Otra, creado 
por el COI y la ONU para desa-
rrollar las habilidades de lide-
razgo de las adolescentes en el 
deporte.

Además, en 1991 creó la 
Fundación Flor Isava, dedica-
da a cultivar el deporte en la 
zonas populares del país. En 
1992 fundó la Biblioteca Flor 
Isava del COV, a la que donó 
su extensa colección de textos 
deportivos. El organismo tam-
bién creó la Orden Flor Isava 
Fonseca, que se entrega anual-
mente a los atletas, dirigentes, 
entrenadores y periodistas de-
portivos destacados.

MEJORAR VIDAS
Isava tenía una concepción 

de lo que debía ser un depor-
tista. De hecho, señaló en una 
de sus últimas entrevistas a la 
periodista Mayte Navarro (El 

Universal, 26-05-2019): “Debo 
aclarar que en el deporte no 
necesariamente se necesita ser 
campeón. El deporte busca que 
la juventud lo practique, está 
para hermanar a los pueblos. 
Para ser campeón se debe vi-
brar con la competencia, con el 
placer de competir y disfrutar 
la gran euforia de ganar. Debe 
existir una voluntad férrea y 
una profunda humildad. Debe 
haber una mente equilibrada 
que pueda recibir la derrota 
sin dramas”.

“Siempre he buscado momen-
tos para mejorar la vida de la 
gente. Es difícil cuando tienes 
que dirigir un equipo porque 
se requiere de disciplina y sin 
ella no se puede vivir. Hoy en 
día todo eso ha cambiado. An-
tes en el deporte el dinero no 
era lo prioritario. Los premios 
de hoy son extraordinarios”, 
agregó en esa oportunidad.

“El deporte es la mejor for-
mación para crear un buen 
ciudadano. Te enseña a re-
accionar favorablemente en 
la derrota y en la equitación 
hay un placer más, el de te-
ner a un animal que se ama. 
Cuando yo me retiré de la di-
rigencia olímpica, estábamos 
estudiando qué hacer con los 
campeones cuando finalizan 
su vida deportiva. Por la edad 
se les hace difícil comenzar 
una nueva carrera”, recalcó 
muy convencida.

Sus acciones, además de sus 
palabras, hablaron de su con-
tinua lucha a favor de una ma-
yor presencia del deporte en los 
campos del quehacer humano. 
En una entrevista, señaló: “Fí-
jense bien, la cosa hoy en día 
no es como antes, el mundo ha 
cambiado y el rol de las muje-
res ha ido evolucionando. An-
tes la mujer se quedaba en la 
casa criando a los hijos y ha-
ciendo las labores domésticas, 
pero en estos tiempos las mu-
jeres ocupan cargos importan-
tes dentro de las empresas, en 
organismos gubernamentales, 
en organizaciones mundiales. 
En este nuevo siglo, muchas 
son las mujeres que hacen 
historia cada día. No menos 
importantes es el rol que de-
ben ejercer como madres y en 
la educación de sus hijos, hoy 
las mujeres tienen muchas 
más responsabilidades, pero 
yo creo cada día más en el po-
tencial de una mujer. Ustedes 
como hijos, valoren a sus ma-
dres y a todas las mujeres de 
su entorno”.

“A las nuevas generaciones 
solo les puedo decir que se pre-
paren. Ya nada tienen que ver 
con nosotros que somos del 
siglo XX”, manifestó en otra 
entrevista para Contrapunto 
hace un año.

MEDIA ASTA
Al enterarse del lamentable 

deceso, el presidente del Comi-
té Olímpico Internacional, Tho-
mas Bach, definió a Flor Isava 
Fonseca como “una personali-
dad con un gran toque huma-
no. Fue una fuerte promotora 
de los valores olímpicos en su 
país, Venezuela, y más allá”.

Bach agregó: “La señora 
Flor Isava Fonseca fue una 
gran dama del deporte olím-
pico. Como una de las prime-
ras miembros femeninas del 
COI y la primera miembro del 
Comité Ejecutivo, siempre fue 
una fuerte promotora de los 
valores olímpicos en su país 
natal, Venezuela, y más allá. 
Fue muy bien apreciada, en 
particular por todas las ini-
ciativas que llevó a cabo con 
respecto a la educación a tra-
vés del deporte”.

Sin embargo, esta dama que 
evitaba las polémicas innecesa-
rias, siempre tenía un consejo 
para los dirigentes deportivos: 
“Ningún gobierno en cualquier 
época ha tenido el interés para 
educar con el deporte. No hay 
conocimiento ni deseo de popu-
larizar el deporte en los cole-
gios. En otros países los niños 
crecen dentro de un ambiente 
deportivo. Aparte, debemos de-
finitivamente aplicar las cien-
cias deportivas para lograr la 
excelencia”.. 

La dama del deporte venezolano falleció a los 99 años la semana pasada
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